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Воркутинцы всегда славились своим оптимизмом, трудолюбием и большой любо-
вью к северу. Суровое Заполярье благодаря горячим сердцам его жителей стало до-
брым и гостеприимным. Воркутинцы вносят огромный вклад в развитие республики 
и всей страны. 

Как и в годы Великой Отечественной войны, когда Отчизне потребовалась по-
мощь, верные сыны Заполярья не остались в стороне, встали на защиту суверенитета 
России и сегодня мужественно сражаются с неофашистами, в бою и труде добывают 
Победу.  С начала проведения специальной военной операции многие воркутинцы 
активно принимают участие в сборе гуманитарной помощи защитникам Отечества. 
Взрослые и дети, предприятия и организации, каждый старается всеми силами при-
близить нашу Победу.

В наши дни Воркута – стратегическая точка на карте российской Арктики. Прави-
тельство республики, градообразующее предприятие помогают заполярному городу 
двигаться вперед и развиваться.  В октябре 2023 года Воркута вошла в перечень 
опорных территорий Арктической зоны Российской Федерации и стала частью ком-
плексного проекта социально-экономического развития российской Арктики.  

От души желаю всем воркутинцам – тем, кто трудится в славном заполярном горо-
де, и тем, кто вышел на заслуженный отдых и переехал жить в другой регион, – здо-
ровья, успехов, благополучия и счастья, Воркуте – процветания и роста!

Глава Республики Коми Владимир  Уйба

УВАЖАЕМЫЕ ВОРКУТИНЦЫ! 
ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С 80-ЛЕТИЕМ ВОРКУТЫ! 

ДОРОГИЕ ВОРКУТИНЦЫ
И ГОСТИ НАШЕГО

АРКТИЧЕСКОГО ГОРОДА!
ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЮ

ВАС С ПРАЗДНИКОМ
– ДНЕМ ГОРОДА ВОРКУТЫ!

У самого северного города Республики Коми – непростая 
судьба. Рабочий поселок, основанный в 1937 году среди 
бескрайней тундры, статус города получил в тяжелом 1943 
году. Шла Великая Отечественная война, жители Воркуты 
самоотверженно трудились, добывали столь необходимый 
стране уголь, строили и развивали свой город.

Невозможно переоценить значение трудового подвига 
многих поколений воркутинцев. Указом Президента Рос-
сии Владимира Владимировича Путина в 2021 году Воркуте 
было присвоено высокое почетное звание «Город трудовой 
доблести».

кальная история Воркуты. Воркутинцев, где бы они 
ни проживали, по-прежнему объединяет сила духа, 
гордость и неравнодушие к судьбе нашего заполярно-
го города. Мы по праву гордимся им, верим в большое 
будущее.

Желаю вам счастья, здоровья, успехов во всех де-
лах! С праздником!

Врио главы города Воркута Александр Камкин

26 ноября Воркута – Город 
трудовой доблести – отмечает 
свой 80-летний юбилей. С мо-
мента основания наш город яв-
ляется стратегическим форпо-
стом нашей Родины в Арктике. 
Сегодня это промышленный 
центр Севера России, сердце 
угольной отрасли, с развитой 
производственной и социаль-
ной инфраструктурой, высо-
кими стандартами культурной 
жизни и традиций.

Вашим трудом, любовью и 
патриотизмом писалась уни-

С Днем рождения,               любимый город!
С Днем рождения,               любимый город!
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День города – тради-
ционный повод для того, 
чтобы вспомнить самые 
разные события и фак-
ты из его истории, успе-
хи и достижения людей, 
которые в разные годы 
вносили свой вклад в его 
развитие и сохранение. 
В преддверии 80-летия 
Воркуты своими воспо-
минаниями о своей рабо-
те, людях и событиях по-
делились воркутинцы, 
которые в разные годы и 
в разных должностях ру-
ководили городом, прини-
мали решения, непосред-
ственно повлиявшие на 
инфраструктуру и облик 
Воркуты, на жизнь и бла-
гополучие воркутинцев. 

Через годы, через рас-
стояния о своей Воркуте 
рассказали те, кто стоял 
«у руля» столицы мира.

ЧЕРЕЗ ГОДЫ, ЧЕРЕЗ РАССТОЯНИЯ…

Василий Григорьевич 
Курских – легенда и По-
четный гражданин Вор-
куты, Герой социалисти-
ческого Труда, который 
более семи лет – с 8 янва-
ря 1982 по 21 апреля 1989 
года – работал первым 
секретарем Воркутинско-
го горкома партии.

Василий Курских: «Мы 
тогда таскали насосы по 
льду реки Воркута…»

– Вспоминая о Воркуте, 
я, прежде всего, хочу по-
здравить всех жителей го-
рода с предстоящим юбиле-
ем – с 80-летием Воркуты! 
Но важно, чтобы, принимая 
поздравления, воркутинцы 
вспоминали о руководи-
телях, которые работали 
в самом начале истории 
Воркуты и строили Воркуту 
в годы моей работы. Это, 
например, Алексей Демья-
нович Кухтиков, Герасим 
Арамаисович Мартиросян, 
Борис Николаевич Игна-
тьев, Виктор Григорьевич 
Радченко и многие другие. 
И еще надо обязательно 
вспомнить руководителей 

Горисполкома. А я был пер-
вым секретарем Воркутин-
ского городского комитета 
партии, которая, в соответ-
ствии с 6-й статьей Консти-
туции СССР, осуществляла 
руководящую и на направ-
ляющую роль в развитии 
всего общества…

Если говорить о важных 
событиях в Воркуте того 
времени, когда я работал 
в руководстве города, то 
главнейшими событиями, 
которые позволили сохра-
нить город и продолжать 
его строительство, я счи-
таю закладку и строитель-
ство Усинского водовода 
и плотины на реке Усе. А 
до этого, когда я еще рабо-
тал заведующим отделом 
Горкома партии, во вре-
мя сильных морозов слу-
чалась нехватка воды на 
ТЭЦ. Помню, как мы тогда 
с Игорем Леонидовичем 
Шпектором таскали насо-
сы по льду реки Воркута в 
поисках воды, чтобы не до-
пустить остановку ТЭЦ и 
не заморозить город. Ситу-
ация была крайне опасная. 
А строительство Усинского 
водовода проблему нехват-
ки воды полностью ликви-
дировало.

Все важные события 
Воркуты, которые проис-
ходили на моей памяти 
перечислить трудно, пото-
му что их очень много. Это, 
например, реконструкция 
молочного и цементного за-
водов, закладка больнич-
ного городка и строитель-
ство больницы, которой и 
мы пользовались, и ворку-
тинцы пользуются сегодня. 
Очень много было построе-
но объектов в социальной 
сфере. А из промышленных 
объектов я бы выделил 
Печорскую ЦОФ, штабом 
строительства которой я 
руководил. Переработка 
шести миллионов тонн гор-
ной массы в год – это не 
шутки, поэтому объект был 
крайне важным!

Конечно, важным со-
бытием была закладка и 
строительство шахты №33. 
Но очень жаль, что ее так 
и не сдали в эксплуатацию. 
Надо было ее запускать, 
как мы запускали «Вор-
гашорскую». И надо было 
еще строить шахты на це-
лом ряде других месторож-
дений. Тогда у воркутинцев 
было бы больше рабочих 
мест и жителей в городе 
было бы больше. Такого 
вот развития в будущем 
я и пожелал бы Воркуте и 
воркутинцам в связи с юби-
леем! 

Александр Зямович 
Сегаль в 1991-1994 годах 
был избран председате-

лем Воркутинского го-
родского совета народ-
ных депутатов, а с 1994 
года и до 1998 года он 
занимал должность мэра 
города.

Александр Сегаль: 
«Устоять в этом водово-
роте было очень сложно»

– В то время, когда я 
возглавлял город, страна 
из Советского Союза пре-
вращалась в Российскую 
Федерацию со всеми вы-
текающими последствия-
ми. Все менялось! Устоять 
в этом водовороте было 
очень сложно. Мы много 
работали с коллективами, 
и нам удалось удержать го-
род. В этом заслуга многих 
руководителей: директора 
объединения «Воркутау-
голь» Орешкина Анатолия 
Владимировича и Поле-
таева Юрия Алексеевича 
– начальника ПШС, моя и 
целого ряда других руково-
дителей, которые сводили 
на нет все попытки остано-
вить город масштабной за-
бастовкой. Нервные были 
времена…

В то время стране и на-
шему городу очень нужна 
была новая объединяющая 
основа, которая заменила 
бы коммунистическую, рас-
павшуюся вместе с СССР. 
Тогда такая объединяющая 
роль была под силу только 
православию. И мы взя-
лись за строительство пра-
вославного храма на базе 
здания детского садика 
(ул. Горняков,11). Стройма-
териалов толком не было. 
Я втянул в эту работу руко-
водителя СУ-12 Алексан-
дра Давидовича Эпштейна. 
Уговорил его выполнить 
работы и пообещал, что 
деньги на оплату мы най-
дем позже. И вот когда 
большая часть работ была 
уже выполнена, приехал 
епископ Сыктывкарский и 
Воркутинский Питирим. Он 
осмотрел объект и сказал, 
что все надо переделать. 
Я, конечно, взмутился. А 
владыка объяснил, что в 
помещении нет акустики. 
Говорит: «Вы, наверно, сте-
ны обшили сухим гипсокар-
тоном, а нужно обязатель-
но использовать мокрую 

штукатурку...». Когда я ска-
зал это начальнику стройу-
правления Эпштейну, он 
чуть не заплакал в прямом 
смысле. В итоге, гипсокар-
тон сняли и оштукатурили 
стены. Это была всем нам 
наука, несмотря на то, что 
руководители были очень 
опытные, грамотные и 
высококвалифицирован-
ные… И, поскольку к тому 
времени мы уже дали лю-
дям слово, что храм будет, 
то все переделали по кано-
нам, подготовили для того, 
чтобы храм был создан и 
освящен по всем правилам 
и уставам русской право-
славной церкви. 

Оказавшись в безвы-
ходном положении, мы 
вынуждены были искать 
решения и придумали про-
грамму переселения. В 
частности, для жителей по-
селка Халмерь-Ю. Если бы 
не было такой программы, 
то людей бы просто броси-
ли. А так они смогли устро-
ить свою жизнь на новом 
месте. Хотя, конечно, для 
самого города это, навер-
но, не очень хорошо, когда 
люди уезжают… Но очень 
много было таких пересе-
ленцев, которые, получив 
квартиру, отдавали ее де-
тям, а сами возвращались 
жить в Воркуту. Много было 
таких случаев среди моих 
знакомых – геологов. Были 
и такие люди, которые про-
сто не хотели переезжать. 
Среди них есть замеча-
тельная женщина, которую 
очень многие знают, и я ее 
очень уважаю – Маргари-
та Николаевна Крочик. У 
ее родителей была труд-
ная судьба, и в Воркуте 
они оказались не по своей 
воле. Но она никуда не за-
хотела уезжать. Не захотел 
уезжать Александр Васи-
льевичу Подмарков – на-
чальник партии в ОАО «По-
лярноуралгеология». А еще 
друг мой близкий друг, са-
мый начитанный и эрудиро-
ванный человек в Воркуте 
Роман Юнитер (Роман Дми-
триевич Митин – фотограф 
и журналист, псевдоним 
Роман Юнитер). Вообще, в 
Воркуте тогда было много 
уникальных людей – яр-
ких личностей, талантов с 
сильным характером. Сама 
Воркута – климат, суровые 
условия жизни, тяжелая 
работа – закаляли людей 
и делали их уникальными. 
А сейчас жизнь стала ком-
фортнее, легче, потому и 
люди такие встречаются 
редко. 

Есть еще одно решение, 
которым я горжусь. Когда в 
кулуарах руководства ре-
спублики я услышал, что 
планируется переход в дру-

гой часовой пояс, то пред-
ложил депутатам Совета 
Воркуты принять решение 
об установлении для на-
шего города московского 
времени. В поддержку сво-
его предложения, кроме 
доводов административно-
го характера, я напомнил, 
что только по московскому 
времени хоккейные матчи 
можно смотреть в реаль-
ном времени, а не в записи. 
Предложение мое депута-
ты поддержали, возможно, 
и потому что все мы тогда 
были страстными хоккей-
ными болельщиками. Это 
шутка, конечно. А если се-
рьезно, то вслед за Ворку-
той, такое решение приня-
ли депутаты Инты. Позже 
московское время было 
установлено на всей тер-
ритории Коми. И сейчас я 
уверен, что это правильно.

13 марта 1998 года на 
должность мэра Воркуты 
был назначен Игорь Лео-
нидович Шпектор, кото-
рый возглавлял город 9 
лет, вплоть до марта 2007 
года. Сегодня его нет с 
нами. Но своими воспо-
минаниями и чувствами 
о Воркуте И.Л. Шпектор 
щедро делился с журна-
листами.

Игорь Шпектор: «В 
каждом своем выступле-
нии я кричал: Мы – столи-
ца мира! Прижилось.

– Простая история. Я 
только стал мэром Воркуты 
и решил вытащить город из 
мусорной ямы, в которую 
он провалился в букваль-
ном смысле. Мне говорят: 
«Ну, как не быть мусору, 
когда у нас всего 17 урн 
на весь горд!». Эту воен-
ную кампанию я начинал с 
того, что разработал урну 
собственной конструкции, 
вызвал специалиста с ме-
ханического завода, и мы 
поставили три тысячи урн. 
И людей на уборку мусора 
мобилизовали: гребли, чи-
стили, отскребали, сжига-
ли – в общем, очищались. 
Дошли до оврага, там на-
стоящая клоака, из-под 
сора травы не видно. При-
влекли школьников. Один 
учитель физики возражает. 
Еду к нему – учитель стоит 
на своем: «Я не должен на-
рушать учебный процесс и 
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разгребать с детьми мусор-
ные завалы». Я говорю: «У 
нас выхода нет, я дорогу 
под овраг делаю, краны, 
самосвалы нагнал, пришла 
очередь убирать эту свал-
ку». – «Тогда выдайте нам 
шанцевый инструмент, ру-
кавицы». В конце концов, 
я надавил, приказал. Про-
шел год. Мне говорят: к вам 
учитель пришел. А это тот 
физик. «Мне так стыдно,- 
говорит, - там, в овраге, те-
перь все цветет и люди на 
ковриках лежат - загорают. 
Я был неправ и пришел это 
вам лично сказать. И про-
ститься хотел – уезжаю, 
женюсь». Я его поздравил. 
Для меня такие признания 
важны, я им верю и раду-
юсь этому очень. 

...Есть такая тонкая ма-
терия, как душа города, 
выраженная прежде всего 
в человеческих отношени-
ях. И вот, думая об этом на 
берегах Невы, куда занес-
ла меня судьба, я испыты-
ваю сильнейшую носталь-
гию…Когда-то я курил и 
бросил – не тянет. Уехал из 
Харькова, где все родные 
похоронены, но не тянет. 
А Воркута для меня – ди-
кая боль с одной стороны, 
праздник – с другой…А что 
Воркута – столица мира – 
это еще до меня придума-
ли. Моя заслуга в том, что 
в каждом своем выступле-
нии я кричал: мы – столица 
мира! Прижилось.

Фрагмент воспоминаний 
И.Л. Шпектора о «столице 
мира», записанных для фо-
тоальбома «ШПЕКТОР» из 
серии «Отдельные люди» в 
2013 году.

Валерий Леонидович 
Будовский – глава муни-
ципального образования 
городского округа «Вор-
кута» с марта 2007 года по 
май 2011 года. 

Валерий Будовский: 
«Надеюсь, Воркута ста-
нет городом абсолютно 
счастливых людей!»

– Воркута как была, так 
и осталась для меня род-
ным городом. Хотя родился 
я в Минеральных Водах, но 
уже в семь лет стал ворку-
тинцем и останусь ворку-
тинцем навсегда.

Время моей работы на 
посту руководителя города 
было периодом очередного 
этапа перемен, связанных 
с государственным строи-
тельством в нашей новой 
молодой России. Вступали 
в силу изменения в феде-
ральном законе «Об осно-
вах местного самоуправ-
ления» и в Бюджетном 
кодексе РФ. Администра-
циям на местах приходи-
лось встраиваться в новые, 
гораздо более тесные рам-
ки бюджетов и справлять-
ся с растущим числом обя-
занностей и полномочий… 
Но, вынужденно занимаясь 
оптимизацией муниципаль-
ных структур, мы старались 
находить возможности для 
сохранения всего лучшего, 
что было в Воркуте, её са-
мобытности и традиций. 

Несмотря ни на что, нам, 
например, удалось, пусть в 
сокращённом формате, но 
сохранить работу воркутин-
ской телестудии – самой 
первой телестудии в Ре-
спублике Коми! Признаюсь, 
что для участия в телепро-
граммах мне пришлось по-
работать над собой, потому 
что прежде у меня не было 
опыта участия в телепере-
дачах. 

Очень сильные личные 
эмоции я испытал, когда 
первым оказался на месте 
крушения гражданского 
вертолета и участвовал в 
организации спасательной 
операции. Это случилось в 
декабре 2009 года. Погода 
была число воркутинская 
– ветер, мороз и метель 
одновременно. Нужно было 
как можно скорее вывезти 
пострадавших, чтобы не 
допустить их обмороже-
ния… Я тогда организовы-
вал работу вместе со спа-
сателями: людей вывозили 
на разной технике, даже 
на личных снегоходах. И 
нам удалось никого не по-
терять! Хотя позже один из 
25 человек, к сожалению, 
скончался от полученных 
травм. 

Горжусь, что нам уда-
лось завершить проект, за-
думанный в далеком 1987 
году. Именно тогда впер-
вые в Коми, в Воркуте ро-
дилась идея установить 
памятник воинам-интер-
националистам, военнос-
лужащим и сотрудникам 
милиции, погибшим при 
выполнении своего долга 
в локальных войнах и во-
енных конфликтах, в том 
числе, за пределами стра-
ны. На улице Гагарина, где 
сегодня построен храм св. 
Варвары, был установлен 
закладной камень будуще-
го мемориала… Но отдать 
дань уважения героям уда-
лось только в 2010 году. 2 
августа мемориальная ком-
позиция «Щит и меч» была 
торжественно открыта на 

пресечении улиц Мира и 
Парковой. 

Из курьезных случаев 
вспоминаю, какой перепо-
лох вызвало обустройство 
скверика возле админи-
страции там, где сегодня 
установлена новая мемори-
альная композиция и выса-
жены ели. До 2008 года там 
был только засыпанный 
горелой породой пустырь. 
Когда администрация пе-
реехала на Центральную 
площадь, мы завезли на 
пустующую территорию 
грунт и впервые высадили 
там кустарник и деревца. А 
чтобы все это прижилось, 
воспользовались натураль-
ным удобрением – завезли 
туда ил с очистных соору-
жений. Многие горожане 
тогда возмущались из-за 
запаха, направляли множе-
ство жалоб в самых разных 
формах. Но запах быстро 
выветрился, а на месте пу-
стыря образовалась бла-
гоустроенная территория, 
которая теперь получила 
особое значение для Вор-
куты – Города трудовой 
доблести. Воркута, безус-
ловна, достойна такого по-
четного звания! 

Я желаю нашему городу 
перемен к лучшему: чтобы 
открывались новые про-
изводства и создавались 
новые рабочие места, стро-
ились дома и росли зарпла-
ты, увеличивалось количе-
ство прямых авиарейсов 
из Воркуты и качество 
автодорог… Надеюсь, что 
масштабное развитие Ар-
ктики, в сухопутную часть 
которой по праву включе-
на Воркута, откроет перед 
нашим городом новые пер-
спективы и Воркута станет 
городом абсолютно счаст-
ливых людей! 

Анатолий Аркадьевич 
Пуро занимал пост руко-
водителя администрации 
с мая 2011 до сентября 
2012 года. 

Анатолий Пуро: «Уве-
рен, что строительство 
нового жилья в Воркуте 
– это только вопрос вре-
мени» 

– Изначально я пони-
мал, что работа в долж-
ности руководителя го-

рода будет чрезвычайно 
сложной и выделил для 
себя три основные пробле-
мы: городское хозяйство, 
бюджет и кадры. Следуя 
лозунгу «Кадры решают 
все», мы с первых дней 
работы стали менять со-
трудников администрации, 
следуя главному критерию 
– профессионализм. От 
прежней команды с нами 
остался только Анатолий 
Афанасьевич Замедянский 
– человек в высшей сте-
пени профессиональный 
с высоким авторитетом в 
свой отрасли. 

На каждое направле-
ние работы подбирался 
человек, который имел вы-
сокие компетенции и спо-
собен был решать самые 
сложные задачи. В отрасли 
жилищно-коммунального 
хозяйства огромный объем 
работ выполняли Наталья 
Дмитриевна Коршунова и 
Ирина Валерьевна Амосо-
ва. В силу своего профес-
сионализма обе они очень 
хорошо организовали ра-
боту на порученных им на-
правлениях, потому что 
могли, что называется, на 
одном языке говорить с 
исполнителями и подчи-
ненными, эффективно кон-
тролировать работу подве-
домственных организаций 
и подрядчиков. Воркута 
очень быстро заняла пер-
вое место в Коми по работе 
управляющих компаний в 
части содержания домов и 
дворовых территорий. 

Александр Васильевич 
Пленкин, возглавлявший 
в то время Государствен-
ную жилищную инспекцию 
Коми, которая позже была 
переименована в службу 
строительного, жилищно-
го и технического надзора 
(контроля), рассказал, что 
не поверил в эффектив-
ность работы воркутинских 
коммунальщиков. Вместе с 
командой специалистов он 
прибыл в Воркуту, чтобы 
проверить, действительно 
ли устранены на объектах 
ЖКХ города порядка ты-
сячи предписаний. Он был 
крайне удивлен, что дан-
ные отчетов об устранении 
выявленных недостатков 
подтвердились полностью! 
И все это благодаря эф-
фективной и профессио-
нально организованной ра-
боте специалистов. 

Именно профессиональ-
ная работа и грамотное ад-
министрирование с жест-
ким контролем позволили 
нам полностью и категори-
чески отказаться от рас-
транжиривания средств на 
«ямочный ремонт» и пере-
йти к полноценному ремон-
ту дорожного покрытия 
целыми улицами. Для это-
го в 2011-2012 годах были 
выделены 211 миллионов 
рублей на приобретение 

специальной техники как 
для содержания улично-
дорожной сети и очистки 
ее от снега, так и для ре-
монта. Асфальтоукладчик, 
различные катки, в том 
числе, на шинном ходу, са-
мосвалы, погрузчики, две 
пылеуборочные машины – 
в просторечье «пылесосы», 
мусоровозы – это далеко 
не полный перечень машин, 
приобретенных по заявкам 
различных предприятий, 
занятых в сфере городско-
го хозяйства. Самыми круп-
ными объектами ремонта 
стали бульвар Пищевиков, 
улицы Транспортная и Чер-
нова, а также 24 дворовых 
территории, отремонтиро-
ванные не только в центре 
города, но и в отдаленных 
микрорайонах, в поселках 
Северном и Воргашоре. 

Мне и сейчас приятно 
вспоминать, как обычные, 
не знакомые мне лично 
воркутинцы подходили и 
благодарили за отремонти-
рованное покрытие улицы 
Чернова. Ведь самое глав-
ное в работе руководителя 
города – делать жизнь лю-
дей более комфортной!

Еще одну «вечную» 
проблему хронической не-
хватки бюджетных средств 
сумела решить Марина 
Анатольевна Совершае-
ва, которую нам удалось 
привлечь в команду адми-
нистрации. Она не только 
финансист и экономист, 
что называется, от бога, 
но и человек высочайшей 
работоспособности! Только 
поэтому ей удалось пере-
вести бюджет города из со-
стояния «бюджета проеда-
ния» в бюджет инвестиций. 
Корень проблемы оказался 
в отсутствии грамотного 
бюджетного планирования 
и проектирования, с кото-
рой Совершаева довольно 
быстро справилась, при-
чем, настолько успешно, 
что уже 2011 год город за-
вершил не с привычным 
дефицитом бюджета, а с 
прибылью порядка 180-190 
миллионов рублей. А остав-
ленный задел позволил 
с таким же профицитом 
завершить и следующий, 
2012 год. В процессе реали-
зации бюджета 2012 года 
мы уже видели формиру-
ющуюся прибыль, и имен-
но Марина Анатольевна 
предложила возобновить в 
Воркуте капитальное стро-
ительство и построить не-
большой новый дом. Жаль, 
что это предложение тогда 
не было реализовано. Но я 
уверен, что строительство 
нового жилья в Воркуте – 
это только вопрос времени. 

Евгений Александро-
вич Шумейко был руково-
дителем администрации с 
октября 2012 года до ок-
тября 2015 года.
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ПЛАН ОСНОВНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ, ПОСВЯЩЕННЫХ 
80-ЛЕТИЮ СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ  ГОРОДА ВОРКУТЫ

26 НОЯБРЯ

11.00 - открытие городской Доски Почета 
(пл.Центральная,7)

15.00 - праздничный театрализованный кон-
церт «Сияние Севера»  в УСЗК «ОЛИМП» (по 
пригласительным).

18.30 - праздничный концерт на площади 
Центральной.

18.45 - лазерное шоу.
19.00 - праздничный фейерверк.

12.15 - конкурс женских национальных ко-
стюмов (коми, ханты, ненцы);

12.30 - церемония награждения;
14.00 - открытие зала Печорского угольного 

бассейна (Краеведческий музей, Гагарина, 7) 
(по пригласительным).

14.45 - митинг у стелы «Город Туровой До-
блести» с возложением цветов.

16.00 - торжественное мероприятие - че-
ствование ветеранов во Дворце культуры шах-
теров (по пригласительным).

25 НОЯБРЯ

10.00 -15.00  «Праздник Севера. Гонки на 
оленьих упряжках» - площадь Центральная, ули-
ца Ленина от пл. Юбилейной до УСЗК «Олимп».

10.00 -15.00 - торговая ярмарка
10.00 - торжественное открытие праздника;
10.15 - парад снегоходной техники;
10.30 - парад упряжек к месту старта и оле-

ньи бега (соревнования мужчин и женщин);
12.00 - конкурс детских национальных костю-

мов (коми, ханты, ненцы);

Евгений Шумейко: «Са-
мые яркие воспоминания 
– это воспоминания о лю-
дях»

– Самые яркие воспо-
минания, которые связа-
ны с годами работы руко-
водителем города, – это, 
конечно же, воспомина-
ния о людях. Меня всегда 
восхищали воркутинцы 
– люди сильные духом, 
красивые душой и телом, 
умные, весёлые, добрые, 
отзывчивые и настоящие 
друзья! 

Во время работы я 
очень дорожил возмож-
ностью встретиться с 
теми воркутинцами, с кем 
учился в школе, работал 
в шахте, в Независимом 
Профсоюзе Горняков, с 
кем играл в футбол! Я и 
сейчас с огромным удо-
вольствием встречаюсь с 
воркутинцами: и с теми, 
кто переехал в другие ре-
гионы страны, и с теми, 
кто остается жить в на-
шей столице мира.

Мне приятно вспоми-
нать о том, как мы от-
крывали социально зна-
чимые объекты. Прежде 
всего, конечно же, новый 
спортивный комплекс 
«Арктика». К тому време-
ни в Воркуте уже много 
лет не строились новые 
капитальные сооруже-
ния, что называется, «с 
нуля» – с рытья котлова-
на и вколачивания свай… 
Именно поэтому строи-
тельство спорткомплекса 
стало грандиозным собы-
тием! И он получился по-
настоящему шикарный. 
Уверен, что бассейны и 
залы «Арктики» радуют 
сегодня и еще долгие-дол-
гие годы будут радовать 
воркутинцев. 

Совершенно новым для 
нашего города объектом 
стал Многофункциональ-

ный центр. Сейчас, спу-
стя время, его значение и 
важность подтвердились 
многократно: это учреж-
дение решает для горо-
жан огромное количество 
проблем, что называется, 
в одном месте, освобож-
дает людей от необходи-
мости собирать десятки 
справок и копий, экономит 
и время, и, главное, – не-
рвы. 

Ровно 10 лет назад со-
вершенно новым, совре-
менным культурным цен-
тром города стал после 
капитального ремонта го-
родской выставочный зал. 
Отслеживая сегодня вор-
кутинские новости, я ча-
сто читаю о том, как про-
ходят в его стенах новые 
интересные выставки, 
презентации, кинопока-
зы. Благодаря профессио-
нальному оборудованию и 
стильной мебели в выста-
вочном зале комфортно 
чувствуют себя не только 
посетители, но и авторы, 
которые выставляют за-
лах свои творческие рабо-
ты.  

Сегодняшний юбилей 
Воркуты возвращает в па-
мяти торжества в честь 
70-летия города. Накану-
не праздника в Воркуту 
прибыли два стратегиче-
ских бомбардировщика 
ТУ-95МС, и воркутинцы 
могли рассмотреть воен-
ную технику прямо на во-
енном аэродроме. А прямо 
в день города самолет с 
именем «Воркута» на бор-
ту пролетел над городом, 
приветствуя на Централь-
ной площади участни-
ков торжества. В рамках 
юбилейных мероприятий 
мы официально скрепили 
братскую дружбу Воркуты 
и Ленинграда, зародившу-
юся в суровые годы Вели-
кой Отечественной войны. 
В городе на Неве была 
открыта улица Воркутин-
ская и установлен памят-
ный мемориальный знак. 

Очень яркими и запо-
минающимися стали для 
меня еще два больших ме-
роприятия, которые состо-
ялись в Воркуте благодаря 
инициативным, неравно-

душным людям, настоя-
щим патриотам города: с 
Юрием Межерицким мы 
организовали грандиоз-
ный байк-фестиваль под 
названием «Дорога туда, 
куда её нет», участника-
ми которого стали байке-
ры и музыканты из раз-
ных городов России, а с 
Иваном Голубцом провели 
Международный турнир 
по карате киокусинкай с 
широчайшей географией 
участников.

В Воркуте живут пре-
красные талантливые 
люди! Жизненно необхо-
димо, чтобы для людей, 
живущих и трудящихся 
в тяжёлых условиях За-
полярья, проводилось 
как можно больше значи-
мых ярких спортивных и 
культурно-массовых ме-
роприятий! Поздравляю 
родную, любимую Ворку-
ту и Воркутинцев с Днём 
города! Желаю крепкого 
здоровья благополучия и 
мирного неба над головой!

Ярослав Анатольевич 
Шапошников – глава му-
ниципального образова-
ния, руководитель адми-
нистрации с марта 2021 
года. Сейчас находится в 
зоне проведения специ-
альной военной опера-
ции.

Ярослав Шапошников: 
«Здесь понимаешь, на-
сколько греет душу сози-
дательная жизнь в Ворку-
те»

– Мои первые впечат-
ления от Воркуты до сих 
пор со мной. Ехал поздней 

осенью поездом, смотрю в 
окно – бесконечная тундра! 
Она мне сразу напомни-
ла родную архангельскую 
степь, откуда я родом. Те 
же огромные просторы, где 
есть разгуляться не только 
взгляду, но и мыслям… Но 
Крайний Север заворажи-
вает по-особенному.

Сейчас, вдали от Ворку-
ты, с особой ностальгией 
вспоминаю город, людей. 
Там меня ждет семья, а 
также коллеги, товарищи. 
С первых дней я понял, что 
воркутинцы – это особый 
склад характера, во главе 
которого – порядочность, 
надежность, профессиона-
лизм, желание поддержать 
ближнего. Даже сейчас, 
находясь в зоне СВО, эти 
качества у наших бойцов 
видны и, конечно, востре-
бованы как нигде.

Особенный пример для 
меня – воркутинские ве-
тераны, старожилы, с ко-
торыми по возможности я 
всегда старался найти вре-
мя поговорить по душам. 
Михаил Николаевич Пей-
мер, Михаил Леонидович 
Тверской, Леонид Яковле-
вич Коффе, Евгений Федо-
рович Локтионов, Влади-
мир Григорьевич Кисель и 
другие. Это профессиона-
лы, носители уникальной 
информации, знаний, опы-
та. Люди высокой культуры 
и патриоты нашей Родины, 
на которых нам всем необ-
ходимо равняться.

Очень жаль, что не за-
стал Игоря Леонидовича 
Шпектора. Я уверен, у нас 
было бы много тем для 
бесед. Это был человек с 
особым государственным 
мышлением. Мне некото-
рые говорили, что я даже 
чем-то внешне похож на 
него. Видимо потому на 
открытии мемориально-
го кабинета в его память, 
вдова Игоря Леонидови-
ча, увидев меня, не сдер-
жала слез. Так мы и по-
знакомились с Татьяной 
Васильевной.

Конечно, в преддве-
рии юбилея Воркуты хочу 
сказать о реализованных 
и еще не реализованных 
планах.

Самое главное – в Вор-
куту провели газ. Газифи-
кация ЦВК, ТЭЦ-2 важный 
этап в развитии города. 
Эту работу необходимо 
продолжать, и идет она, 
скажем честно, непросто. 
Стратегически важна га-
зификация предприятий 
и учреждений города, это 
надо и предпринимателям. 
Дешевая тепло-электро-
энергия требуется и для 
безубыточной работы объ-
ектов водоснабжения, в 
первую очередь Усинского 
водовода. Безаварийность 
его работы, реконструкция 
– приоритет.

Необходимо продол-
жать переселять людей 
из полупустых домов, по-
селков. Это боль не только 
моя, но каждого из глав, 
управлявших городом с 
начала девяностых. Мы 
успешно движемся в нуж-
ном направлении.

В короткий срок удалось 
заменить все уличное осве-
щение, работа заканчива-
ется и во дворах. Для жи-
телей по-прежнему делаем 
много по благоустройству, 
асфальтированию.  Идет 
обновление школ, садиков. 
Обновляется парк спец-
техники. По возможности 
читаю воркутинские ново-
сти – все вижу. Всего и не 
упомнить сейчас. Коллеги  
– молодцы!

Находясь сейчас с вор-
кутинцами в прифронтовой 
зоне, видим, с каким горем 
ежедневно сталкиваются 
жители Донбасса, других 
исконно русских земель. 
Обстрелы со стороны врага 
не прекращаются практи-
чески по всей линии фрон-
та. Боль утраты, лишения. 
Здесь понимаешь, насколь-
ко греет душу созида-
тельная жизнь в любимой 
Воркуте. И понимаешь, на-
сколько сильно наши зем-
ляки нуждаются в помощи 
русской армии – здесь, где 
идет борьба…

Передаю всем привет! 
Берегите себя, своих де-
тей. С Божьей помощью по-
беда будет за нами! С юби-
леем, Воркута! 

Наталья БОГУШ
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ЧТО ГОД ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ
В середине октября в Воркуте завершились работы, запланированные в рамках летней ремонтной кампа-

нии по благоустройству города. Спецтехника отправлена на профилактику, оставшиеся после ремонтов мате-
риалы отложены в резерв до следующего года. Тем временем в местной администрации уже определились с 
планами благоустройства на 2024 год. Утвержден объем работ, выполняемых за счет средств городской каз-
ны и исполнения наказов избирателей, а также федеральной программы «Формирование комфортной город-
ской среды». Перечень ремонтных работ, проводимых из средств республиканских субсидий, будет зависеть 
от объемов финансирования для муниципалитета.

реализации наказов из-
бирателей запланировал 
передать на ремонт дворов 
пяти многоквартирных до-
мов №34, 36, 38, 40 и 42 по 
улице Парковой. В каждой 
дворовой территории про-
ведут работы по укладке 
нового асфальта. Напом-
ним, что за последние два 
года наши депутаты Гос-
совета РК направили на 
благоустройство города, 
в частности ремонт межк-
вартальных проездов, 20 
млн. рублей, полученных по 
линии вышеуказанного фи-
нансирования. 

Свою весомую помощь 
в обустройство муниципа-
литета в следующем году 
продолжит вносить и АО 
«ВоркутаУголь». В рам-
ках социального сотруд-
ничества, например, в от-
дельных дворах компания 
планирует установить де-
вять детских площадок. 
Еще один большой дет-

но актуализированному 
краткосрочному плану в 
муниципалитете капремонт 
запланирован в 19 МКД: 
б-р Пищевиков, д. 17а, 33в 
и 43, ул. Возейская, д. 6, ул. 
Гоголя, д. 1, ул. Ленина, д. 

21, 29а, 32, 60б, 62а, 64а, 
64б и 68а, ул. Ломоносова, 
д. 6, ул. Мира, д. 4, 6, 9 и 12, 
ул. Привокзальная, д. 16, 
ул. Спортивная, д. 1 (пос. 
Северный). 

В рамках национальной 
программы «Формирова-
ние комфортной город-
ской среды» в 2024 году в 
Воркуте благоустроят 11 
дворовых территорий, объ-
единяющих 36 многоквар-
тирных домов. Это самое 
большое количество МКД, 
вошедших в летнюю кам-
панию по благоустройству 
города с 2017 года – нача-
ла реализации программы 
ФКГС в муниципалитете. 
Ремонтировать дворы, как 
и в прошлые годы, будут 
районами. В следующем 
году акцент сделают на 
Шахтерском жилом райо-
не: ул. Суворова, д. 30, кор. 
1, 2 и д. 28а, ул. Суворова, 
д. 30 кор. 3, 4, 5, 6, д. 34 и 
д. 28б, ул. Суворова, д. 36а 
и д. 28/3, ул. Суворова, д. 
20а, 20б, 22а и 22б, ул. 1-я 
Линейная, д. 7, ул. 1-я Ли-
нейная, д. 3 и д 1, кор. 1, 2, 
3, ул. Суворова, д. 17, 14б 
и 14а, ул. Лермонтова, д. 
10а, ул. Лермонтова, д. 20 
и ул. Суворова, д. 19, ул. 
Комарова, д. 2 и д. 2а, ул. 
Лермонтова, д. 22, 22а, 24 и 
24а, ул. Суворова, д. 19а и 
д. 21, ул. Лермонтова, д. 26, 
ул. Суворова, д. 25. 

На территориях тради-
ционно проведут планиров-
ку и работы по асфальти-
рованию, по возможности 
расширят дворовые проез-
ды и установят новые бор-
дюры. 

Кроме того, весной теку-
щего года в городе состоя-
лось ежегодное онлайн-го-
лосование по выбору обще-
ственных территорий, ко-
торые будут благоустроены 
в ходе следующей ремонт-
ной кампании. Лидерами 
выбора воркутинцев стали 
центральная площадь Шах-
терского жилого района, 
расположенная на пере-
сечении ул. Суворова и ул. 
Комарова, и сквер в районе 
перекрестка ул. Москов-
ской и ул. Горняков. Сред-
ства на их благоустройство 
город получит также в рам-
ках реализации программы 
«Формирование комфорт-
ной городской среды», за-
дача которой – преобра-
зить вид российских горо-
дов и сделать их комфор-
тнее для жителей. 

Так, на площади Шах-
терского района планируют 
провести асфальтирование 
территории, обустройство 
парковочных мест, тротуа-
ров, пешеходных дорожек, 

освещения и мест для от-
дыха, установку периль-
ного ограждения, детской 
игровой и спортивной пло-
щадок, малых архитектур-
ных форм, скамеек и урн. 
Обустройство обществен-
ной территории здесь – 
тема актуальная, посколь-
ку район плотно заселен, 
есть школа, два больших 
детских садика и школа-
интернат, но нет ни одной 
детской игровой площадки 
и места отдыха. Примерная 
сметная стоимость данных 
работ – порядка шести-се-
ми млн. рублей. 

Небольшой сквер на 
улице Московской тоже 
приведут в порядок, и он 
станет уютной и комфорт-
ной территорией для досу-
га местных жителей. 

Объем республикан-
ской помощи на ремонт 
дорог в муниципалитете 
на сегодняшний день пока 
неизвестен. При этом при-
оритетным направлением 
при их получении станет 
ремонт кольцевой дороги. 
Для восстановления само-
го разрушенного участка 

да, исходя из собственных 
средств. Так, в ходе вы-
полнения муниципально-
го задания запланирован 
масштабный ремонт улицы 
Ломоносова с установкой 
новых бордюров и асфаль-
тированием плотна дороги. 
Оставшиеся средства бу-
дут направлены на ямоч-
ный ремонт улично-дорож-
ной сети муниципалитета. 

Дополнительно в рам-
ках исполнения наказов 
избирателей воркутинские 
депутаты Госсовета РК 
привлекут еще десять млн. 
рублей на благоустройство 
города. На каждый из двух 
округов выделено около 
пяти миллионов рублей. 
Сергей Гагаузов принял 
решение направить полу-
ченные пять млн. рублей 
из регионального бюджета 
на ремонт проезда к Вор-
кутинской больнице скорой 
медицинской помощи со 
стороны улицы Ленина. В 
смету работ войдет также 
обустройство тротуара и 
парковки. Надо отметить, 
что на благоустройство 
всей территории сангород-

Врио главы г. Воркуты Александр Камкин: 
– Объем запланированных работ на короткое северное лето 2024 года можно 

смело назвать беспрецедентным. Для того чтобы ремонтную кампанию довести до 
конца, необходимо провести тщательное планирование всех этапов реализации 
программ и проектов. За этим стоит труд десятков специалистов. Список задач 
еще будет обновляться в зависимости от объемов финансирования, но уже ясно 
– в следующем году еще несколько тысяч воркутинцев получат давно ожидаемый 
комфорт и эстетику благоустроенных территорий.

– от поселка Комсомоль-
ского до поселка Ворга-
шор – по предварительным 
подсчетам необходимо как 
минимум 80 млн. рублей. 
Сегодня точно можно гово-
рить только о планах горо-

ка необходимо порядка 
13 млн. рублей, поэтому в 
следующем году она будет 
отремонтирована только 
частично. 

В свою очередь, Руслан 
Магомедов средства для 

Также в 2024 году для 
Воркуты будут увеличены 
объемы финансирования 
на реализацию програм-
мы капитального ремонта 
общего имущества много-
квартирных домов. Соглас-

Газета «Заполярье» 1960 г.
ский игровой комплекс 
появится в городском 
парке отдыха. Сейчас на 
месте его установки ве-
дутся работы по строи-
тельству фундамента для 
конструкции. 

Во всех домах планиру-
ют отремонтировать кров-
ли – 18 скатных и одну пло-
скую. Общая площадь крыш 
составит 24,6 тысяч кв. 
метров. Стоимость работ 
более – 375 млн. рублей, 
что в три раза превышает 
выделяемое ранее Заполя-
рью финансирование на эти 
цели. Самыми затратными 
по стоимости работ станут 
кровли домов ул. Ленина, д. 
64б и д. 60б – по 33,37 млн. 
рублей на каждую, а также 
ул. Ленина, д. 29а – 28,15 
млн. рублей и б-р. Пищеви-
ков, д. 17а – 28,07 млн. ру-
блей. Намеченные на 2024 
год капитальные ремонты 
в многоквартирных домах 
направлены на улучшение 
жилищных условий 2365 
воркутинцев.

Газета «Заполярье» 1968 г.
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1. В Воркуте завершилось строительство моста через одноименную 
реку, который связывает город с поселками и шахтами. Старый мост в 
сотне метров признан аварийным и был закрыт.

2. За поселком Воргашором построена суперсовременная радиолока-
ционная станция семейства «Воронеж». Это первая радиолокационная 
станция, которая работает в сантиметровом диапазоне.

3. Открыли новый спорткомплекс «Арктика». В нем работают два 
бассейна (большой и детский), спортзалы, в том числе тренажерный. 
Созданы все условия для комфортного и безопасного занятия спортом. 

ФОТОХРОНИКА
ДЕСЯТИЛЕТИЯ

В преддверии 80-летия города редакция газеты «Заполярье» со-
брала фото-летопись последнего десятилетия, где в 12 кадрах по-
старались отразить основные, самые запоминающиеся события по-
следних лет. 

4. После реконструкции здания бывшей школы №85 в Железнодо-
рожном районе компания «ВоркутаУголь» открыла оздоровительный 
комплекс «Жемчужина Севера». Там оборудованы современные тре-
нажерный и игровые залы, рядом построено футбольное поле, разбит 
сквер. Оказывается целый спектр лечебных и оздоровительных услуг. 

5. В Воркуте уже шесть лет реализуется объемная федеральная 
программа по благоустройству. За счет федерального, регионального 
и местного бюджетов приводятся в порядок дворы, общественные тер-
ритории. Внимание также уделено обновлению и ремонту главных архи-
тектурных форм (стелы, памятники) города. 

6. Отрылся торговый центр «МИР», который привлек большой пере-
чень федеральных сетевых магазинов – продуктовых и вещевых. Это 
положительно сказалось на снижении цен в Воркуте и ассортименте. 
Еженедельно его посещают тысячи воркутинцев.

Газета «Заполярье» 1959 г.
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7. В Воркуте по ул. Гагарина завершили строительство храма покро-
вительницы погибших шахтеров Святой Варвары. Рядом расположен 
мемориальный комплекс с 20 памятными плитами и именами погибших 
шахтеров, информационным экраном, небольшим парком, историче-
ской экспозицией «Шахтерам Арктики».

8. Недалеко от площади Центральной возведена стела «Город тру-
довой доблести», территорию вокруг благоустроили. Почетное звание 
«Город трудовой доблести Воркута получила согласно Указу Президен-
та России. 

9. Модернизировано, полностью заменено дорожно-уличное освеще-
ние. На дорогах Воркуты стало светлее и безопаснее. На многих участ-
ках свет появился впервые. Аналогичная работа завершается и на дво-
ровых территориях.  

11. Все библиотеки Воркуты были переформатированы в современ-
ные модельные – раньше всех в Республике Коми. Они изменили образ, 
формат взаимодействия с посетителями и функции. Большая ремонт-
ная кампания проводится и в школах города и поселков.

12. На площади Победы был открыт Памятник воину-освободителю 
в честь Победы в Великой Отечественной войне. Он изготовлен по мо-
тивам всем известного монумента воину-освободителю в берлинском 
Трептов-парке. 

10. У компа-
нии «Воркута-
Уголь» сменил-
ся собственник. 
ПАО «Север-
сталь» продала 
угольные активы 
инфраструктур-
ной корпорации 
AEON. Заход но-
вого собственни-
ка в город отме-
чен более обшир-
ной, капиталоем-
кой программой 
социального пар-
тнерства.

Газета «Заполярье» 1968 г.
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ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ИЗ
АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ

ПРИНИМАЕМ НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ
В ВОРКУТЕ И ЗА ПРЕДЕЛАМИ

Основные требования 
к кандидатам, желающим 
заключить контракт для 
службы в войсковых частях 
Воркуты – от 18 до 45 лет, 
состояние здоровья, а так-
же отсутствие уголовной 
или административной от-
ветственности. При этом 
для последнего есть ряд 
исключений.

Для поступления на 
службу претенденты долж-
ны прийти в местный воен-
комат с обязательным па-
кетом документов, пройти 
психологическое собеседо-
вание, а затем военно-вра-
чебную комиссию для опре-
деления степени годности 
по состоянию здоровья 
и выявления возможных 
хронических заболеваний, 
являющихся противопока-
заниями для прохождения 
службы. Также один из 
важных показателей – хо-
рошая физическая подго-
товка. Нормативы для 
прохождения испытаний и 
наставления по физподго-
товке от 2022 года можно 
при необходимости найти в 
открытом доступе в интер-
нете.

Те воркутинцы, кто ра-
нее не проходил срочную 
военную службу по состо-

янию здоровья, тоже име-
ют возможность пойти на 
«контракт», но только в 
том случае если медики 
подтвердят улучшение со-
стояние здоровья. Исклю-
чение – категория «Д», ко-
торая дается пожизненно.

Для женщин действуют 
аналогичные требования. 
Их готовы принять на служ-
бу в качестве санинструк-
торов и связистов. Среди 
мужских профессий при-
ветствуются – водители 
всех категорий, крановщи-
ки и санинструкторы. При 
наличии высшего образо-
вания у военнослужащих 
есть возможность дальней-
шего обучения для повы-
шения квалификации.

Прохождение службы по 
контракту не предполагает 
проживания в казармах и 
военных городках на тер-
ритории частей, поэтому 
воркутинцы-контрактники 
смогут жить у себя дома. В 
случае отсутствия своего 
жилья служащим выделя-
ют служебное либо компен-
сируют средства на наем 
помещений.

Денежное довольствие 
на «контракте» также вы-
плачивается с учетом рай-
онных северных коэффи-

Владимир Уйба расска-
зал о работе Правитель-
ства Коми по расселению 
граждан из аварийного жи-
лищного фонда. Эти день-
ги предназначены на рас-
селение многоквартирных 
домов, признанных аварий-
ными, подлежащими сносу, 
имеющих угрозу обруше-
ния и не включённых в ре-
спубликанскую адресную 
программу. Средства уже 
поступили в семь муници-
палитетов.

В сегодняшнем видеоо-
бращении глава республи-
ки Владимир Уйба расска-
зал о работе правитель-
ства Коми по расселению 
граждан из аварийного жи-
лищного фонда.

Он напомнил, что в ре-
спублике реализуется 
адресная программа «Пе-
реселение граждан из ава-

рийного жилищного фонда 
в 2019-2025 годах». Под 
действие программы попа-
дают граждане, чьё жильё 
было признано аварийным 
до 1 января 2017 года.

В программе принимают 
участие 15 муниципальных 
образований, из них семь 
уже выполнили свои обя-
зательства: Сыктывкар, 
Сосногорск, Усинск, Ухта, 
Печора, Княжпогостский и 
Удорский район.

В 2023 году необходимо 
завершить программу пере-
селения четырём муници-
палитетам: Воркута, Троиц-
ко-Печорский, Ижемский и 
Усть-Куломский районы.

В 2024 году планируют 
завершить программу пе-
реселения Койгородский, 
Корткеросский, Сыктыв-
динский и Усть-Вымский 
районы. В настоящее вре-

мя муниципальные образо-
вания продолжают работу 
по оценке жилых помеще-
ний граждан и заключению 
контрактов на приобрете-
ние жилья на вторичном и 
первичном рынках.

С начала действия про-
граммы, с 2019 года и до 
конца октября 2023 года 
расселено 4283 граждани-
на. Общая площадь ава-
рийного жилья, откуда пе-
реселены люди, составила 
более 80 тысяч квадратных 
метров.

В соответствии с нынеш-
ним законодательством, 
приступить к переселению 
граждан, чьё жильё было 
признано аварийным после 
1 января 2017 года, пра-
вительство Коми сможет 
только после полного за-
вершения работы по теку-
щей программе.

циентов. Для ранее слу-
живших засчитывается 
выслуга лет – за каждые 
пять лет ‒ десять процен-
тов. Кроме того, выслуга 
в районах Крайнего Се-
вера рассчитывается на 
льготных условиях – год 
за полтора, что позволяет 
военнослужащим раньше 
выходить на пенсию. Важ-
но отметить, что, помимо 
ежемесячного доволь-
ствия, при заключении 
контракта военнослужа-
щие получают единовре-
менные федеральную и 
региональную выплаты – 
195 и 150 тыс. рублей со-
ответственно. 

В качестве социальных 
льгот контрактники имеют 
возможность приобрести 
жилье за счет Минобороны 
через накопительно-ипо-
течную систему, пройти 
бесплатное обследование, 
лечение и реабилитацию 
в военно-медицинских уч-
реждениях, получают пра-
во на страхование жизни 
и здоровья за счет феде-
рального бюджета и льгот-
ную пенсию, а также двух-
недельный оплачиваемый 
отпуск не реже одного раза 
в полгода.

Минимальный срок за-

ключения контракта – два 
года. По словам предста-
вителей пункта отбора, 
личный состав войсковых 
частей, которые сегодня 
базируются в Воркуте, в 
настоящее время не вы-
езжает в зону проведения 
СВО, поскольку несет бое-
вое дежурство в местах по-
стоянной дислокации.

За дополнительной ин-
формацией можно обра-
титься в военный комис-
сариат города Воркуты 
по адресу ул. Ломоносо-
ва, д. 16 или по телефону 
89121547775.

Пресс-служба
администрации

МО ГО «Воркута»

– То есть сначала мы 
должны переселить всех 
граждан, чьё жильё при-
знано аварийным до 1 ян-
варя 2017 года. Эту работу 
мы планируем завершить в 
июне 2024 года, – пояснил 
Владимир Уйба.

После этого Коми смо-
жет претендовать на фи-
нансирование из феде-
рального Фонда развития 
территорий и предусмо-
треть средства в республи-
канском бюджете.

По данным муниципаль-
ных образований, с 1 янва-
ря 2017 года по 1 января 
2022 года признано ава-
рийными 1729 многоквар-
тирных жилых домов об-
щей площадью 625,8 тысяч 
квадратных метров. В них 
проживает 28 924 челове-
ка.

– Чтобы ускорить работу 
по переселению граждан, 
по моему поручению, в 2023 
году из резервного фонда 
правительства Коми были 
выделены дополнитель-
ные средства – 374 мил-
лиона 207 тысяч рублей. 
Эти деньги предназначены 

на расселение многоквар-
тирных домов, признанных 
аварийными, подлежащи-
ми сносу, имеющих угрозу 
обрушения и не включён-
ных в республиканскую 
адресную программу. Сред-
ства доведены до муници-
пальных образований: Сык-
тывкара, Вуктыла, Печоры, 
Сыктывдинского, Троицко-
Печорского, Ижемского и 
Корткеросского районов. 
«Будет расселено 161 по-
мещение площадью более 
7,5 тысячи квадратных ме-
тров», – сказал глава ре-
спублики.

Он добавил, что в насто-
ящее время расселено 95 
аварийных домов, общая 
площадь которых состави-
ла более 4,5 тысячи ква-
дратных метров.

– Мы будем изыскивать 
дополнительные средства 
на расселение аварийного 
жилья. «Мы это уже дела-
ем и продолжим приклады-
вать максимальные усилия 
для решения этой задачи», 
– сказал в завершение ви-
деообращения Владимир 
Уйба.

В последнее время служба по контракту стала восприниматься не иначе как 
участие в боевых действиях в зоне проведения специальной военной операции. 
На самом деле заключение контракта на военную службу подразумевает работу 
и в незадействованных в настоящее время в СВО войсковых частях. Например, 
сейчас у воркутинцев есть возможность служить по контракту, даже не покидая 
свой город.

Газета «Заполярье» 1998 г.
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В преддверии юбилея Воркуты мы продолжаем рассказывать о деятелях куль-
туры, которые внесли или вносят весомый вклад в жизнь заполярного города. В 
этом номере читайте о воркутинцах, посвятивших себя музыке.

КУЛЬТУРА В ЛИЦАХ

Александр Васильев
Высокопрофессиональ-

ный педагог, прекрасный 
организатор и талантливый 
музыкант. Он родился в Вор-
куте 20 октября 1947 года. 
После окончания Детской 
музыкальной школы посту-
пил в Саратовскую государ-
ственную консерваторию 
им. Л. Собинова, которую в 
1975-м окончил с отличием. 
Спустя два года Александр 
Александрович стал дирек-
тором Воркутинской город-
ской детской музыкальной 
школы. В этой должности он 
проработал 40 лет. 

Александр Васильев 
обладал прекрасными ор-
ганизаторскими способ-
ностями, умело руководил 
кадрами и мотивировал 
своих воспитанников на 
высокие достижения. Его 
ученики были лауреатами 
Международной премии 
«Филантроп» в Москве, 
дипломантами Дельфий-
ских игр, победителями ре-
спубликанского конкурса 
«Дерзайте, мальчики!», а 
в январе 2007-го ансамбль 
«Мальчишки» завоевал 
первое место и кубок на 
российском конкурсе юных 
вокалистов «Серебряные 
голоса» в Иваново. 

Струнный оркестр, кото-
рым руководил Александр 
Александрович, сегодня 
носит его имя. Образцовый 
детский коллектив Респу-
блики Коми является гор-
достью школы и Воркуты. В 
феврале этого года на кон-

церте в честь 70-летия му-
зыкальной школы Алексан-
дру Васильеву посвятили 
отдельный номер – компо-
зицию Евгения Крылатова 
«Ожидание» из кинофиль-
ма «И это все о нем», отдав 
дань уважения и призна-
тельности удивительному 
человеку, талантливому 

музыканту, руководителю 
и педагогу. 

За многолетний добро-
совестный труд и творче-
скую деятельность Алек-
сандру Васильеву были 
присвоены почетные зва-
ния «Заслуженный работ-
ник культуры Коми АССР» 
и Российской Федерации. 
Его имя внесено в список 
почетных граждан города 
«100 имен Воркуты».

Наталья Каретникова
Талантливый препода-

ватель и руководитель бо-
лее полувека работает в 
Детской музыкальной шко-
ле поселка Заполярного. 
На протяжении 20 лет она 
возглавляла это учрежде-
ние допобразования. 

Прекрасный организа-
тор, требовательная к себе 
и коллегам, Наталья Дми-
триевна, еще будучи руко-
водителем школы, сумела 
подобрать профессиональ-
ный коллектив. Подтверж-
дение тому множество 
побед и достижений уча-
щихся на конкурсах и фе-
стивалях разного уровня, 
таких как «Воркутинская 
параллель», «Салют Побе-
ды», «Дерзайте мальчики», 
«Симфония севера-2016», 
XV международный кон-
курс юных вокалистов на 
приз Ольги Сосновской, 
XVII международный кон-
курс детского, юношеского 
и молодежного творчества 
по видеозаписям «Разноц-

ветные ноты мира».
В годы руководства Ка-

ретникова проявила себя 
как сильный хозяйствен-
ник. В 2014 году школа 
переведена в новое зда-
ние, где были проведены 
масштабные ремонтные ра-
боты. Параллельно с этим 
в ней открылись классы 
струнных, ударных инстру-
ментов, появилось обуче-
ние игре на синтезаторе, 
а также созданы хор, ор-
кестр народных инструмен-
тов и ансамбль скрипачей. 

Наталья Дмитриевна ра-
ботала и над повышением 
своего профессионального 
мастерства. Как препода-
ватель фортепиано она из-
учала работы выдающихся 
пианистов, ежегодно го-
товила тематические до-
клады и открытые уроки. 
Она и сегодня стремится к 
совершенству, талантливо 
передает знания ученикам, 
по-прежнему любит свое 
дело и щедро делится опы-
том с молодыми коллегами. 

За многолетнюю и пло-
дотворную работу Карет-
никова награждена Почет-
ными грамотами Министер-
ства культуры Российской 
Федерации, Республики 
Коми, управления культу-
ры Воркуты, администра-
ции города, она удостоена 
званий Почетный работни-
ком культуры Республики 
Коми и «Ветеран города 
Воркуты».

Лариса Дунаева
Заместитель директо-

ра городской музыкальной 
школы Шахтерского жилого 
района работает в отрасли 
культуры Воркуты более по-
лувека. 

Свой трудовой путь Ла-
риса Федоровна начала в 
1969 году музыкальным ра-

ботником детского сада, 
затем стала концертмейсте-
ром музыкальной школы по-
селка Горняцкого, позже – 
преподавателем музыкаль-
ной школы в Октябрьском. 
В 1994 году она возглавила 
детскую музыкальную шко-
лу микрорайона Советского, 
где в 2006 –м организовала 
группу для детей оленево-
дов, в которой они учились 
играть на различных музы-
кальных инструментах. 

Лариса Федоровна по-
стоянно работает над по-
вышением собственного 
профессионального ма-
стерства: регулярно про-
ходит обучение по раз-
личным программам, на-
правленным на повышение 
квалификации, которые 
помогают ей быть в кур-
се последних тенденций 
в образовательной сфере 
и применять новые мето-
дики в работе. Её терпе-
ние, доброжелательность 
и профессиональное ма-
стерство помогают детям 
полностью раскрыть свой 
потенциал. 

За многолетний труд Ду-
наева удостоена благодар-
ностей и почетных грамот 
от управления культуры 
Воркуты, администрации 
города, награждена гра-
мотой Обкома профсоюза 
работников культуры Ре-
спублики Коми, Почетны-
ми грамотами Министер-
ства культуры Республики 
Коми. За заслуги в области 
культуры и многолетнюю 
добросовестную работу 
ей присвоено звание «По-
четный работник культуры 
Республики Коми», в 2018 
году она награждена ме-
далью «За заслуги в сфере 
дополнительного образо-
вания детей». 

Настоящий лидер, она 
является примером для 
учителей и руководителей, 
демонстрирует высокий 
профессионализм, пре-
данность любимому делу 
и стремление к постоян-
ному совершенствованию. 
Несмотря на занятость, 
Лариса Федоровна всегда 
находит время для своих 
учеников, создает особен-
ную атмосферу на своих 
уроках, вдохновляет и мо-
тивирует ребят к новым до-
стижениям. 

Ольга РЫЖОВАГазета «Заполярье» 1985 г.

Газета «Заполярье» 1968 г.
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ГОРОД НАШИХ СУДЕБ

Максим Панов,
генеральный директор
компании «ВоркутаУголь»:
– Я приехал в Воркуту почти пять лет назад, и она 

стала не только для меня, но и для моей семьи родным 
домом. Не поверите, но в детстве я мечтал побывать на 
Крайнем Севере. Благодаря Воркуте и работе в «Вор-
кутаУголь» мечта сбылась. Я испытываю огромное ува-
жение к этому городу и его истории. Многие удивляют-
ся, как такой суровый холодный край можно любить. 
Но когда я начинаю рассказывать друзьям о жизни 
тут, они удивляются и по-хорошему завидуют, потому 
что здесь, в Арктике есть многое, чего больше нигде 
не удивишь. Мне комфортно в Воркуте, и, наверное, 
главная заслуга в этом принадлежит воркутинцам. Они 
сильные, душевные, тепло принимают гостей и всегда 
готовы прийти на помощь, протянуть руку.  

Воркута – отличный город для воспитания и раз-
вития детей, здесь хорошие школы и сильные препо-
даватели, разнообразные спортивные секции и име-
нитые тренеры, кружки, ансамбли, творческие кол-
лективы на любой вкус. Здесь много вариантов инте-
ресно провести досуг, есть возможность заниматься 
спортом, кататься на коньках, снегоходе, ездить на 
охоту, рыбалку. 

Конечно, есть вещи, которые хотелось бы улуч-
шить. У компании «ВоркутаУголь» четкое понимание, 
что Воркута – наш город и в наших силах решать го-
родские проблемы и работать на благо воркутинцев.

И мы это делаем. Только за последние полгода 
градообразующее предприятие реализовало ряд 
масштабных проектов, в том числе, уникальный – по 
озеленению, в рамках которого на улицах и площа-
дях города появилась сотня саженцев елей и сосен. 
Мы приобрели и передали администрации очеред-
ную партию коммунальной техники. Для комфорта 
горожан закупили и собственными силами изготови-
ли теплые остановочные павильоны. Сносим так на-
зываемые «заброшки», чтобы  город стал красивее, а 
жизнь воркутинцев – безопаснее. Я перечислил лишь 
немногие мероприятия и проекты «ВоркутаУголь», ко-
торые призваны превратить нашу Воркуту в жемчужи-
ну Арктики. Уверен, мы вместе воплотим эту мечту в 
реальность. 

С днем рождения, шахтерский город!

Александр Кузь,
депутат Совета города:
– Моя Воркута – город 

каждого из его жителей и 
меня, как части уникального 
общества на краю геогра-
фии, обладающего особым 
менталитетом. Не секрет, 
что на каком-то ментальном 
уровне воркутинцы воспри-
нимают мир, людей и все 
происходящее вокруг по-
своему. Это очень отличает 
нас от жителей других реги-
онов. 

Родители привезли меня 
в Воркуту в 60-х годах. Здесь 
прошли мои детство, юность 
и зрелые годы. С этим горо-
дом у меня связано все, что 
дала мне жизнь. При этом 
Воркута для меня – вторая 
Родина, понятие «Родина» 
для меня имеет четкое опре-
деление  – это  место, где я 
родился. В то же время их 
невозможно разделить по 
важности и значимости – 
они как два родных брата, 
которые тебе одинаково до-
роги.

Если подходить к вопросу 
философски, то, как и любо-
му человеку, мне ближе Вор-
кута, в которой было много 
положительных эмоций – 
это период начала 80-х го-
дов  до развала СССР. Од-
нако говорить, что сегодня 
уже нет той Воркуты, было 
бы неправильно, она есть, 
просто совсем другая. И мне 
комфортно жить здесь в 
любое историческое время, 
потому я в ладу с современ-
ными реалиями и новым об-
ществом, стараюсь брать от 
них только самое лучшее и 
делиться тем, что имею сам.

Александра Никитина,
заместитель директора
Воркутинского музейно-выставочного центра: 
– Горжусь, что я воркутинка во втором поколении, мой 

папа тоже родился в Воркуте, символично, что его день 
рождения – 26 ноября. Мне нравится путешествовать, 
знакомиться с новыми городами России, но моё сердце 
всегда замирает, когда поезд делает последний поворот, 
и я понимаю, что я дома, в родной и уютной Воркуте. Вор-
кута – мой любимый город!

Елена Первушкина,
депутат Совета города,
председатель
Общественного совета
поселка Северного: 
– Для меня Воркута – 

это мой маленький и уют-
ный поселок Северный, 
расположенный на берегу 
реки Аяч-Яги. Очень гор-
жусь своим городом и по-
селком! На моей «Рублев-
ке» нет городской суеты и 
шума. Люблю это место за 
природную красоту, люблю 
гулять по его улицам, кото-
рые хранят много личных 
секретов и воспоминаний. 
Мои самые ценные воспо-

минания остались в 1990-2000-х годах – прогулки по тру-
бам в тундру и на Цемзавод, ежегодные «плавания» на 
плотах с красивыми названиями «Титаник» и «Чайка». 
Мне очень жаль, что у наших детей уже не будет такого 
детства.    

Мы не выбираем место своего рождения, и любовь к 
нему передается на каком-то генетическом уровне и со-
всем неважно, о каком по величине населенном пункте 
идет речь. Маленький поселок или город никак не меша-
ет наслаждаться жизнью и ценить то, что мы имеем.

Анастасия Кравченко,
советник директора по воспитанию школы №40: 
– Я горжусь своим городом и с ним связываю свое будущее. Когда я стала студент-

кой Воркутинского политехнического техникума, начала принимать активное участие 
в добровольчестве, молодежной политике, вступила в ряды Союза молодежи. Все это 
мне очень нравится, поэтому решила посвятить себя воспитанию молодежи и передать 
им свой опыт. Этим я сейчас и занимаюсь, а также заочно получаю высшее образова-
ние по специальности педагог-психолог.

Была возможность уехать их города, но видела здесь все возможности для своего 
развития. Перспектив профессионального и карьерного роста в Воркуте для молодых 
людей, действительно, намного больше, чем в других городах – здесь нужны хорошие 
специалисты, инициативные люди. К сожалению, не все это понимают или просто не 
хотят пользоваться такой замечательной возможностью.    

Меня очень часто спрашивают, почему я осталась в Воркуте. Да потому, что наш го-
род активно развивается, открываются  новые секции и кружки, развлекательные уч-
реждения, магазины, развивается  IT-сфера, Воркута благоустраивается, обновляются 
парки и скверы. Кинотеатра разве что не хватает, а в целом мне всего здесь хватает, 
да и климат вполне устраивает. Все дальнейшие мои планы связаны только с Ворку-
той, уеду отсюда только в случае крайней необходимости.
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Диана Альбекова и ее родители Айдар и Настя:
– В нашей семье все коренные воркутинцы. Каждый 

из нас даже не представляет себе другой родины, друго-
го дома, где бы мы могли быть так же счастливы, как в 
Воркуте. 

– В Воркуте я вырос, получил профессию, нашел рабо-
ту и свое счастье. В этом городе вся моя жизнь! 

– Я с детства была патриотом Воркуты. Всегда гор-
дилась, что я воркутинка, и считала наш город лучшим 
городом на Земле. Такое же отношение к Воркуте я вос-
питала у своей дочки. И сегодня мы рады возможности 
всей семьей поздравить Воркуту и всех воркутинцев с 
днем города!

Софья Кива,
студентка:
– Какая ты, моя Ворку-

та? Маленький и отдален-
ный город, чарующий сво-
ей тундрой, спокойстви-
ем, тишиной. Я очень то-
скую по ледяным горкам, 
что строили каждую зиму, 
тоскую по семейным про-
гулкам по тундре с соба-
кой, тоскую по временам, 
когда после многочасовой 
прогулки приходила до-
мой с почти отморожен-
ными пальцами и улыб-
кой до ушей. Воркута для 

Валентин Копасов,
депутат Совета города
от поселка Воргашора:
– Верно говорят, что 

Родину, как и маму не вы-
бирают, поэтому Воркута 
дорога мне в любом своем 
состоянии. Люблю ее раз-
ной: и растущим молодым 
городом, и сегодня, когда 
она переживает болезнен-
ные процессы сокраще-
ния.

Я родился в бывшем 
лагере для заключенных 
рядом с шахтой Централь-
ной, тогда даже поселка 
Промышленного не было. 
Несмотря на то, что всю 
жизнь живу в поселках, 
я не делю наш город на 
районы. Воркута – одна на 
всех! По духу мне, конечно, 
ближе период ее развития, 
но сегодня город особенно 
нуждается в заботе и уча-
стии граждан, поэтому мы 
не можем, не имеем права 
отворачиваться от него. 
При этом я уверен, что у 
Воркуты, как у сравни-
тельно молодого муници-
палитета, есть реальные 
перспективы развития, 
тем более, что создана она 
для нужд государства и 
сейчас определена в каче-
стве опорной точки разви-
тия Арктики, тем более что 
здесь заканчивается Евро-
пейская железнодорожная 
магистраль, проходящая 
через всю Россию. У стра-
ны есть глобальные планы 
по развитию Северного 
морского пути и широт-
ного хода, также имеется 
возможности дальнейшей 
разработки угольных ме-
сторождений в нашем рай-
оне. Реализация данных 
планов даст импульс для 
новой жизни Воркуты и 
станет новым витком в ее 
истории. 

Александр и Марина Скаковские:
– Мы в Воркуту приехали двадцатилетними молодоже-

нами через месяц после свадьбы. Просто ткнули пальцем 
в карту и поехали… Живем здесь уже 42 года и считаем 
Воркуту городом своего счастья. Здесь родились и вы-
росли наши дети, а сейчас уже подрастают и взрослеют 
внуки. Каждый из нас состоялся в профессии. Мы обрели 
прекрасных друзей и связываем с Воркутой самые яркие, 
самые светлые воспоминания. 

– Конечно, мы были свидетелями разных периодов 
истории города, но сегодня видим новые поводы для 
того, чтобы верить в светлое будущее Воркуты. Поводом 
для оптимизма, в том числе, стали перемены в отноше-
нии к городу со стороны компании «ВоркутаУголь», кото-
рая стала активно помогать в реализации самых разных 
значимых для горожан проектах. Для Воркуты – это до-
брый знак! Желаем родному городу долгих лет и счаст-
ливых жителей!

Василий и Юлия Пузиковы:
– День города, который в Воркуте традиционно отме-

чается 26 ноября, – это общий праздник для всех ворку-
тинцев, независимо от того, где они живут сегодня. Ка-
кими бы разными мы ни были, как бы ни складывались 
наши судьбы, всех нас объединяет любовь к нашему 
общему дому, участие в его судьбе, неравнодушие к об-
лику и традициям. Мы по праву гордимся историей наше-
го города, его современными достижениями, верим в его 
большое будущее! 

– От всего сердца желаю нашему любимому городу 
дальнейшего процветания, а всем воркутинцам - счастья 
и благополучия, крепкого здоровья, успехов во всех де-
лах! Пусть в каждом нашем доме всегда царят мир, до-
брота и любовь. Ведь все мы, воркутинцы – это и есть 
сама Воркута! С праздником!

Валерий Михайлович Зайцев, бывший директор Торгово-кулинарного училища:
– Всегда помним и вспоминаем замечательные дни праздников в Воркуте. Я и жена были участники торже-

ственного заседания в ДКШ в день 25-летия Воркуты. Во время торжественного заседания неожиданно для всех, 
в зал из верхней двери через амфитеатр прошел на сцену В. Ленин. Все ахнули. Конечно, присутствующие встали 
и аплодисментами приветствовали вождя пролетариата. В роли В. Ленина был А. Дамье. Это было неожиданно и 
внесло в ход торжественного заседания особую ноту. А. Дамье известный актер и режиссер Воркутинского театра, 
которого мы знали его со школьной скамьи.  Он исполнял роль В. Ленина в спектакле «Кремлевские куранты» по 
пьесе Н. Погодина в воркутинском музыкально-драматическом театре в 50-е годы. А его младшая дочь Сусанна 
Арнольдовна преподавала нам в 1-й школе химию. Семья в 60-е годы выехала из Воркуты (насколько помню в 
Москву) и А. Дамье был пенсионером. Но на предложение Воркутинского ГК КПСС сыграть роль В. Ленина в день 
25-летия города отказать не смог. Конечно, после торжественной части был прекрасный концерт силами художе-
ственной самодеятельности ДКШ и продолжение в театральном кафе. Эти воспоминания о родном городе всегда 
согревают душу. С Воркутой связано много приятных воспоминай, есть и горькие страницы жизни. Жизнь идет 
вперед, и чаще вспоминается хорошее. Так устроен  человек. С праздником, дорогие воркутинцы!

Из письма 2017 года.

меня – это детство, такое яркое, снежное, с ароматом 
свободы. Я помню свои мечты о переезде в большой 
город, но сейчас, когда учусь в Санкт-Петербурге, 
мечтаю о спокойных прогулках, возможности съез-
дить на шашлыки, бегать по тундре и удивляться, что 
так просто растут ягоды. Воркута для меня – это исто-
рия, перечитывая которую, каждый раз открываешь 
что-то новое. 

Будучи подростком, я практически не видела осо-
бенностей города, многое уже перестала ценить, но 
переезд позволил «перечитать» Воркуту, полюбить её 
еще раз, осознанной, взрослой и крепкой любовью. 
Воркута для меня – это бабушка, к которой приезжа-
ешь, чтобы наполниться силой, отдохнуть и почувство-
вать себя снова ребенком. Тебе исполнилось всего 80 
лет, а значит впереди только больше достижений. С 
праздником, город детства!

Газета «Заполярье» 1987 г.
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«ВОРКУТЯНЕ» ИЛИ «ВОРКУТИНЦЫ»?
Вопрос о том, как же правильно называть жителей Воркуты, периодически 

возникает уже на протяжении многих лет. Свой ответ на него дает краевед Сергей 
Жаботинский, автор группы ВК «Ретро Воркута». Предлагаем читателям отрывок 
из статьи «Особенности норм русского языка нашего города». Стилистика автора 
сохранена.

Первоначально возник 
термин «воркутяне». И по-
явился он задолго до по-
явления города Воркута. 
Воркутянами называли жи-
телей Воркутского района. 
Впоследствии, когда стан-
ция Воркута получила ста-
тус города, этот топоним 
так и остался, и адресность 
его ничуть не сузилась до 
горожан. «Воркутянами» 
продолжали называться 
и жители Абезя, и Сивой 
маски, и Оленьсовхоза, и 
многочисленных шахтных 
посёлков Воркуты.

Термин «воркутинцы» 
впервые стал появляться 
на страницах газеты «Запо-
лярье» в середине 50-х го-
дов. Поначалу это происхо-
дило крайне редко – один 
раз в год, но вода (СМИ) и 
камень (общественное со-
знание) точит.

К концу 70-х годов «вор-
кутян» и «воркутинцев» 
в городе было примерно 
поровну. Плюс ко всему, 
наряду с «воркутянами/
воркутинцами» вдруг ста-
ли появляться «ворга-
шорцы». Это было явным 
исключением из истори-
чески сложившейся тра-
диции: никто больше из 
жителей многочисленных 
горняцких посёлков Вор-
куты не имел персональ-
ного наименования.

Воркута — город, в ко-
тором всегда отсутство-
вало коренное население. 
В нём крайне мал процент 
тех, кто здесь родился, вы-
рос, работал, а потом умер 
по старости. В Воркуте по-
стоянно присутствовала 
миграция/эмиграция на-
селения. Иными словами, 
в Воркуте практически 
всегда отсутствовал та-
кой фактор, как «носители 
местных традиций». Они, 
эти традиции, как правило, 
передаются не от отцов к 
детям (отцы/матери ред-
ко когда бывают до конца 
наших дней авторитетами 
в семьях), они передаются 
от дедов к внукам. А таких 
семей из трёх поколений в 
Воркуте практически ни-

все такие учёные и мало-
грамотных компромиссов 
не допустим. Есть правда и 
третья (совсем небольшая) 
категория, которая счи-
тает, что по современным 
нормам русского языка 
«воркутяне» и «воркутин-
цы» считаются синонима-
ми, типа «ребята, давайте 
жить дружно»(с).

Самое забавное во всей 
этой ситуации, что пове-
дение всех трёх категорий 
спорщиков совершенно 
ошибочно, т.е. все их аргу-
менты попросту не работа-
ют. Все!

Какова же должна быть 
аргументация, чтобы она 
устроила все стороны про-
тивостояния?

Далее выскажу свою 
оригинальную, ранее мне 
не встречавшуюся точку 
зрения по этой проблеме. 
На мой взгляд, «воркутя-
нин» — это тот, кто счита-
ет себя причастным к тем, 
кто осваивал, созидал, 
обживал и обустраивал 
Воркутинский край (перво-
начально Воркутский рай-
он). У кого есть или кто 
чувствует с первопроход-
цами прямую родственную 
связь. «Воркутянин», если 
хотите, — это хозяин этой 
земли — Заполярья, это 
имперская природа рус-
ского/советского человека 
(как бы кому пафосно это 
не казалось). «Воркути-
нец» же, это просто горо-
жанин, т.е. обыватель; не 
менее, но и не более. От 
этого веет какой-то ме-
стечковостью что ли... Для 
воркутянина это на подсо-
знательном уровне унизи-
тельно и неприемлемо – не 
тот размерчик, «маловата 
кольчужка»(с). Любой ста-
рожил из любого посёлка 
Елецкого, Мескашора, Си-
вой Маски и даже из Ворга-
шора не станет возражать, 
если его назовут «ворку-
тянином», но ни один из 
них никогда не согласится 
зваться «воркутинцем».

* Жители Инты ещё в 
60-е годы назывались «Ин-
тяне», а не «Интинцы»

когда не было. Вот по-
этому, когда «воркутяне» 
состарились и разъеха-
лись из Воркуты, в горо-
де остались только «вор-
кутинцы». Это не плохо и 
не хорошо, это нормально 
– всё течёт, всё меняется. 
Плохо то, что последую-
щие поколения не просто 
не помнят свою историю, 
а искренне считают, что 
город был всегда таким, 
каким они его помнят.

В социальных сетях (как 
ранее на тематических 
форумах) время от време-
ни продолжают возникать 
ожесточённые споры меж-

ду сторонниками того или 
другого варианта. Одна 
сторона категорически счи-
тает, что жители Воркуты 
должны именоваться в со-
ответствии с исторической 
традицией исключительно 
«воркутянами». Типа вы 
все здесь Иваны, не пом-
нящие родства и не уважа-
ющие старших, понаехали 
тут,  молоко ещё не обсох-
ло… ну, и прочие подобные 
доводы на грани старческо-
го маразма. Вторая – более 
многочисленная и более 
агрессивно ведущая спор 
аудитория (и это понятно, 
молодёжь она такая), – что 
только «воркутинцами». 
Приводя часто один и тот 
же аргумент: жители Пе-
чоры – печорцы, жители 

Инты – интинцы*, поэтому 
и жители Воркуты долж-
ны именоваться воркутин-
цами. Мол, раньше люди 
были тёмные, а мы здесь 

Газета «Заполярье» 1987 г.
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ПАЦИЕНТ – ЦЕННОСТЬ НОМЕР ОДИН
Воркутинская больница скорой медицинской помощи – ровесница города, и в уходящем 

году также отмечает юбилей – 80-летие со дня основания. В последние годы лечебное учреж-
дение стремительно преображается. В больнице появился дизайн-код, стильная навигация и 
магнитные пропуска, к услугам пациентов – аптека, столовая, небольшая кофейня и «книж-
ный шкаф», и, конечно, самое современное оборудование и квалифицированные специалисты. 
Юбилейный год тоже был насыщен на события, главная цель которых – оказание доступной и 
качественной медицинской помощи воркутинцам.

В начале года в учрежде-
нии был подписан Стратеги-
ческий план развития боль-
ницы. Он определил точки 
роста и вектор развития уч-
реждения на последующие 
десять лет, а фокус-группы 
с представителями всех 
подразделений позволили 
сформировать ценности и 
миссию Воркутинской боль-
ницы скорой медицинской 
помощи (ВГСМП). Масштаб-
ный проект был создан для 
того, чтобы сделать все 
возможное для сохранения 
здоровья населения по-
средством предоставления 
доступной, своевременной 
и качественной первичной 
медико-санитарной и ста-
ционарной медицинской по-
мощи.

В то же время было 
трансформировано амбу-
латорно-поликлиническое 
направление деятельности 
больницы, нацеленное на 
повышение эффективно-
сти профилактики и ранне-
го выявления заболеваний. 
Акции «Рейс здоровья», 
субботние Дни здоровья, 
выездная работа специ-
алистов в отдаленные на-

селенные пункты позволи-
ли специалистам добиться 
увеличения показателей 
в данном направлении и 
повысить доступность по-
лучения медицинской по-
мощи для жителей Запо-
лярья. Также с развитием 
ЛОР-службы в учреждении 
было открыто долгождан-
ное специализированное 
отделение на 30 коек под 
руководством известного 
в городе и за его предела-
ми отоларинголога Семена 
Тюлькина. 

В общей сложности в 
2023 году в оперблок, хи-
рургию, отделение лучевой 
диагностики, отделение 
рентгенхирургических ме-
тодов лечения и диагно-
стики, отделение функцио-
нальной диагностики посту-
пило 24 единицы различно-
го оборудования. Автопарк 
скорой помощи пополнился 
двумя автомобилями УАЗ. 
В скором будущем, благо-
даря программе помощи 
арктическим территориям, 
в учреждении появится со-
временный аппарат МРТ. В 
настоящее время в стацио-
наре проводиться подгото-

тики эмоционального вы-
горания спортивные меро-
приятия, программы лояль-
ности по карте сотрудника, 
праздничные мероприятия. 
В Год педагога и наставни-
ка в коллективе вернулись 
к общебольничным конфе-
ренциям, которые позволя-
ют делиться опытом и пере-
давать свои знания. 

В учреждении продол-
жают внедрять принципы и 
основы бережливого произ-
водства в здравоохранении. 
Каждое отделение участву-
ет в программе устранения 
производственных потерь, 
что в дальнейшем должно 
привести к качественной 
оптимизации процессоров 
и затрат. В планах боль-
ницы на 2024 год – реали-
зация проекта по раннему 
выявлению онкологических 
заболеваний, открытие 
межмуниципального эндо-
кринологического центра 
и возобновление работы 
медико-социальных бригад 
для оказания медицинской 
помощи маломобильной ка-
тегории граждан на дому.

отделение, в части кото-
рого провели необходимые 
ремонтные работы. В на-
стоящее время в стациона-
ре идет замена имеющихся 
лифтов и установка допол-
нительного, что позволит 
значительно разгрузить 
существующее ныне обору-
дование. 

Кроме того, в текущем 
году на базе ВГСПМ был 
открыт и успешно работает 
Корпоративный универси-
тет, который уже получил 
образовательную лицен-
зию. Создан Институт от-
ветственных за медицин-
ские службы города и HR-
служба. За этот в больницу 
устроились 17 новых врачей 
из них – 11 молодых специ-
алистов. Средний медицин-
ский персонал пополнился 
на 26 человек. При этом 
важно не только привлечь 
персонал, но и удержать 
его. Среди сотрудников 
проводятся регулярные 
анонимные анкетирования 
для выявления удовлет-
воренностью в работе, за-
нятия в группах профилак-

вительная работа по введе-
нию в практику операций по 
эндопротезированию суста-
вов и открытию Центра по 
спасению конечности. 

Поликлиника Ворку-
тинской больницы скорой 
медицинской помощи вне-
дрила проект «Вежливая 
регистратура». Работники 
прошли специальное обу-
чение в части основ стан-
дартов сервиса и алгорит-
мов общения с пациента-
ми. Изменилось и внешнее 
оформление зоны реги-
страторов. К единому сти-
лю приведен внешний вид 
сотрудников, в холле уста-
новлено достаточно поса-
дочных мест для удобного 
и комфортного ожидания 
приема. Теперь маршрути-
зация пациентов стала бо-
лее понятной и доступной.

Нововведения произош-
ли и в ЛПК «Заполярье», 
куда в начале года был 
переведен дневной ста-
ционар. Здесь отделение 
качественно обновили и 
сделали его максимально 
комфортным. Удобным для 
маломобильных пациентов 
стало и неврологическое 

Главный врач Воркутинской больницы
скорой медицинской помощи
Сергей Бакаев 
– Уважаемые воркутинцы! Дорогие друзья! Наступа-

ет наш общий праздник, объединяющий всех жителей 
нашего славного города. Сегодня мы можем смело ут-
верждать, что Воркута не только город богатых куль-
турных традиций, город спорта и талантов, но и значи-
мая точка на карте здравоохранения Республики Коми. 
Воркутинская больница скорой медицинской помощи – 
это 1153 человека, 18 подразделений, 35 отделений и 
13 отделов, нацеленных на сохранение главной ценно-
сти – здоровья воркутинцев. Каждый день мы работаем 
над улучшением качества оказания помощи, укрепля-
ем корпоративную культуру и повышаем компетенции, 
проводим ремонтные работы и все это для того, чтобы 
вы чувствовали себя в надежных руках высококвали-
фицированных медицинских работников. 

От всего дружного коллектива Воркутинской боль-
ницы скорой медицинской помощи поздравляю жите-
лей заполярья с праздником! Светлого блага, добра, 
взаимоуважения и крепкого здоровья в каждый дом!
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ИВАН ГОЛУБЕЦ: «Я НЕ ВИЖУ
СЕБЯ БЕЗ ВОРКУТЫ!»

Этот человек может реализовать себя как тренер в любом городе нашей стра-
ны и даже за рубежом, но он предан Воркуте. Почти тридцать лет под его руковод-
ством ребята изучают карате киокусинкай, развивают силу духа и тела. За плеча-
ми воркутинских каратистов участие в престижных турнирах и множество наград. 
Сенсей радуется успехам опытных воспитанников и набирает новых малышей. В 
этом выпуске о своей жизни в Воркуте рассказывает тренер-преподаватель Спор-
тивной школы «Смена» Иван Голубец.

– Иван Николаевич, мы 
общаемся накануне юби-
лея Воркуты, поэтому 
разговор пойдет о городе, 
его спортивной жизни и, 
конечно, о Вашем участии 
в ней. 

– Хочу сразу сказать, что 
я Воркуту просто обожаю. 
Она прекрасна: здесь тихо, 
спокойно, а природа какая! 
Бескрайняя тундра, седые 
горы Полярного Урала, чи-
стейшие реки... Где бы я ни 
был, меня всегда тянет в 
родной город.

– Вы коренной ворку-
тинец?

– Да, я здесь родился, 
вырос, вернулся после уче-
бы и армии, сейчас живу и 
работаю в любимом мною 
городе.

– Расскажите о своем 
детстве.

– Я, можно сказать, вы-
рос в двух местах: в шко-
ле №31 (в то время это 
была единственная школа 
с продленным днем и туда 
было сложно попасть, но 
мне повезло) и на стадионе. 
Мы, пацаны, много времени 
проводили там. Он был еще 
красивым, деревянным. 
Детвора знала каждую ды-
рочку в трибунах и любила 
играть там в индейцев и в 
войнушку. 

А какие футбольные со-
ревнования проходили на 
День шахтера! Звезды при-
езжали, представляете. Я 
помню Стрельцова, Нетто, 
Маслаченко… Всегда на 
праздник было два матча: 
один – на Цемзаводе, по-
тому что там была сильная 
футбольная команда, дру-
гой – на стадионе. Весь го-
род приходил болеть! 

Еще там несколько лет 
подряд проводились со-
ревнования по спидвею. У 
нас в городе тренировались 
очень хорошие спортсмены 
по мотогонкам на льду. В 
Воркуте проходил один из 
этапов чемпионата мира по 
этому виду спорта.

И, конечно, хоккей с мя-

чом был очень популярен. 
Весной в Воркуте обычно 
проходили финалы пер-
венств и чемпионатов Рос-
сии. Тогда еще мало где 
был искусственный лед, 
а на Севере в это время – 
естественное ледовое по-
крытие. Приезжало мно-
го команд. Нам, пацанам, 
клюшки дарили… Вообще, 
где-то до начала 80-ых 
спортивная жизнь кипела в 
Воркуте, и мы активно уча-
ствовали в ней. 

– С чего началось Ваше 
знакомство с карате?

– С фильма. Как сейчас 
помню, шел «Гений дзюдо» 
Акиры Куросавы. На пока-
зы пускали тех, кому было 
больше 16 лет, и мы со стар-
шими ребятами в кинотеа-
тре «Спутник» (сейчас там 
кукольный театр) залазили 
на чердак и оттуда смотре-
ли. Потом пересказывали 
друг другу. Тогда я впервые 
услышал слово «карате». 
Но в школе у меня были 
другие увлечения. Зани-
мался плаванием у Виктора 
Болотова в бассейне «Дель-
фин», баскетболом – у Вла-
димира Слободчикова в 
спортзале «Шахтер».

Воркуте, надо сказать, 
всегда везло на хороших 
тренеров. Я помню олим-
пийскую чемпионку, ба-
скетболистку Фаину Насто-
ящую, которая занималась 
с детьми во Дворце пионе-
ров, Владсана (так его все 
звали) Слободчикова – он 
целую плеяду хороших ба-
скетболистов вырастил. 
Сильна была Воркута и в 
волейболе. Это, конечно, 
заслуга Виктора Прасса и 
Евгении Воробьевой. Я их 
всех лично знал. 

– После окончания 
школы Ваше обучение 

– Конечно, это «Кубок 
Заполярья». Он впервые 
прошел в Воркуте в 2002 
году. Мне тогда очень хо-
телось популяризировать 
карате в нашем городе, и 
большую помощь в этом 
оказал Игорь Леонидович 
Шпектор. Мы пригласили 
на турнир элиту карате – 
чемпионов мира, Европы, 
России. Они выступали, об-
щались с нашими ребятами. 
Первый «Кубок Заполярья» 
удался. «Олимп» был пол-
ный. И спортсмены, и зри-
тели остались довольны. 
На следующий год участ-
ников было в несколько 
раз больше. К нам приеха-
ли спортсмены из Англии, 
Ирландии, Германии. Это 
прямо отдельная страница 
в спортивной жизни нашего 
города была. «Кубок Запо-
лярья» помнят до сих пор. 
Я делал аналитику, которая 
показала, что все участни-
ки турнира, которые дохо-
дили до финала (соревно-
вания всегда проходили во 
вторые выходные декабря), 
весной становились чемпи-
онами России. 

– Иван Николаевич, что 
будет дальше? Вы не со-
бираетесь уезжать из Вор-
куты?

– Буду продолжать тре-
нировать ребят, приобщать 
их к здоровому образу жиз-
ни, вместе с родителями 
воспитывать. Уезжать из 
Воркуты не планирую, хотя 
предложения о работе из 
других городов поступают. 
Здесь моя родина, мой дом. 

чемпионатах России и Ев-
ропы. В нашей копилке на-
град есть даже серебряная 
медаль Кубка Японии. Ее 
завоевала Валерия Кихай. 
По возможности стараюсь 
вывозить ребят на соревно-
вания, чтобы они совершен-
ствовали свое спортивное 
мастерство. Приятно, когда 
твои ученики добиваются 
хороших результатов на та-
ких престижных спортивных 
состязаниях. Всегда берем 
с собой флаг нашего горо-
да. Представляете, такая 
маленькая-маленькая Вор-
кута, с таким маленьким-ма-

продолжилось или рабо-
тать пошли?

– Продолжилось в Ухтин-
ском индустриальном ин-
ституте на гидрогеологиче-
ском факультете. Я такой 
человек, что не могу сидеть 
в кабинете, изо дня в день 
заниматься одним и тем же 
делом, мне нужно двигать-
ся, поэтому пошел в геоло-
гию и еще больше влюбился 
в нашу северную природу. 
Работал в партии у Нико-
лая Борисовича Какунова. 
Во времена перестройки 
геология меня спасла – про-
дукты выдавали плюс при-
рода-матушка кормила: 
рыбка, грибочки. Я до сих 
пор обожаю тихую охоту. 

В то время в Воркуту уже 
киокусинкай пришел. Вале-
ра Батин, Игорь Биль у его 
истоков стояли. Начал за-
ниматься, ездить на сорев-
нования.

– Тогда и возникло же-
лание тренировать ребят? 

– До тренерской работы 
у меня еще была служба в 
органах. Когда с геологией 
дела пошли не очень, я по-
лучил предложение порабо-
тать в милиции. Отучился 
на юриста в Воркутинском 
горном колледже и стал 
оперуполномоченным. 11 
лет отслужил. 

В этот период я и начал 
потихоньку набирать детей 
для занятий карате. Тре-
нерская работа требовала 
сил и времени, поэтому при-
шлось выбирать. В звании 
капитана ушел на пенсию 
и полностью посвятил себя 
детям. 

– Какие значимые до-
стижения Ваших воспи-
танников стоит отметить?

– Достижений у нас хва-
тает. Мои ребята брали зо-
лото, серебро и бронзу на 
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леньким населением, если 
сравнивать с крупными го-
родами, и ее представитель 
поднимается на пьедестал 
почета. Это круто! 

– Какое событие из 
спортивной жизни Ворку-
ты Вы вспоминаете с осо-
бым трепетом?

Здесь у меня со всеми «лю-
бовь и дружба». Не знаю, 
как Воркута без меня, но 
я себя без Воркуты уже не 
представляю и искренне 
верю, что у этого города 
есть будущее. 

Беседовала
Ирина ШУМИХИНА
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Радикально изменило 
судьбу семьи Вокуевых, 
которые жили где-то за 
Уралом, раскулачивание. 
Случилось это в 1929 году 
и, по рассказам родите-
лей Марии Прокопьевны, 
у семьи забрали все. Ее 
отец, старший сын в се-
мье, в тот момент только 
женился – приданое жены 
тоже конфисковали. Гла-
ве семейства по законам 
того времени предстояло 
отправиться в лагерь на 
Крайнем Севере, но не-
счастный, не пережив по-
терю всего имущества, по-
терял рассудок. Тогда вме-
сто него поборники закона 
решили отправить в лагерь 
старшего сына в семье. Его 
молодая супруга потребо-
вала, чтобы ее или рас-
стреляли тут же на месте, 
или забрали вместе с му-
жем – так родители Марии 
Прокопьевны оказались в 
«Ухталаге», где провели 
почти пять мучительных 
лет в невыносимых усло-
виях для жизни.

– Родители были не-
мыслимо счастливы, – рас-
сказывает моя собеседни-
ца, – когда их в 1933 году 
перевели на поселение в 
Воркуту. Это была свобо-
да! Оказались они в Вор-
куте ближе к лету – это и 
помогло им выжить. Тундра 
кормила. Они рассказыва-
ли, что буквально в каждой 
луже водилась рыба, мол, 
хоть руками бери. Когда на-
чалась война, отца забрали 
на войну, а мама должна 
была принять от него «ра-
бочую эстафету» и стать 
материально ответствен-
ным лицом в сфере обще-
пита.

 
Мария Прокопьевна ро-

дилась в 1943 году, а ее 
мать, в тот момент так бо-
ялась опять оказаться в 
лагере, что молила Бога, 
чтобы новорожденная де-
вочка… умерла (!), потому 
что в семье уже было двое 
детей, и перед матерью 
стояла сверхзадача – со-
хранить хотя бы их. Ма-
лышка выжила. Отец, вер-
нувшийся с войны, тоже 
был недоволен, что роди-
лась девочка (хотел еще 
одного сына), но мама тог-
да сказала пророческие 
слова: «Погоди, она вырас-
тет, и ты еще будешь ею 
гордиться».

Так и вышло. Училась 
Маша хорошо, с пятого 
класса жила в интернате 
в поселке Октябрьском 
(тогда в интернатах жили 
все дети из отдаленных 
поселков и с железнодо-
рожных станций ворку-
тинского района) и с дет-

ства твердила, что будет 
«арифметиком». Окончив 
школу №25 (сейчас это 
гимназия №2), она по-
ступила в Коми государ-
ственный педагогический 
институт учиться на пре-
подавателя математики и 
физики. Затем вернулась 
в Воркуту и пришла рабо-
тать в новую школу №16.

– У нас все учителя были 
молодые,– вспоминает Ма-
рия Прокопьева,– а нашего 
замечательного директора 
Веру Владимировну Адам-
сон, которой было лет 40, 
мы считали, извините, по-
жилой и удивлялись, когда 
она вместе с нами участво-
вала в каких-то молодеж-
ных мероприятиях.

По словам моей собе-
седницы, у нее в жизни 
были две страсти, две ве-
личины, достойные внима-
ния, уважения и почтения 
– наука математика, кото-
рой она верой и правдой 
служила, работая учите-
лем, и природа, которой 
наслаждается и восхища-
ется всю свою жизнь. Еще 
она бесконечно предана 
Родине в высоком пони-
мании этого слова. Когда 
перед ней встал выбор: 
уехать на постоянное ме-
сто жительства в Прибал-
тику вместе с мужем в мо-
мент, когда Латвия, Литва 
и Эстония взяли курс на 
отделение от Советского 
Союза, или навсегда от-
казаться от семейного сча-
стья и материнства – она 
выбрала остаться верной 
своей стране. Переезд для 
нее был равносилен пре-
дательству.

Мария Прокопьевна с 
головой окунулась в мате-
матику и в своих учеников.

– Я всецело была пре-
дана своей науке, – рас-
сказывает она.– В Воркуте 
всегда были сильные ма-
тематики, поэтому пред-
мет надо было давать на 
уровне, держать планку, 
учить ребят так, чтобы они 
выдерживали конкурсы в 
лучшие вузы страны. Я во-

ИЗВЛЕЧЬ ДРАГОЦЕННОЕ ИЗ НИЧТОЖНОГО
Имя Марии Прокопьевны Рафалиене, бывшего учителя математики школы №16 

города Воркуты, занесено в «Золотую книгу России». Уже одно это говорит об 
уникальности моей собеседницы, ровесницы нашего города. Ее жизненный путь 
не был усыпан розами. Родителям Марии Вокуевой и ей самой пришлось пере-
жить множество печальных событий, если не сказать трагедий. Тем не менее, про-
ходя через жизненные испытания, ей всегда удавалось, что называется, «извлечь 
драгоценное из ничтожного»…

обще не знала выходных и 
праздников, чуть ли не кру-
глосуточно готовилась, что-
бы, например, на высоком 
уровне провести факуль-
татив. К нам на занятия хо-
дили дети из других школ, 
потому что считалось, что 
тот, кто у меня учится, лег-
ко поступит в высшее учеб-
ное заведение.

В 1973 году я со свои-
ми выпускниками поехала 
в Ленинград, они посту-
пали в Политехнический 
институт, экзамены сдали 
нормально, плюс к этому 
они были еще и хороши-
ми пловцами, что тоже 

ги на него они заняли… 
у меня, обещая вернуть. 
Этим летом, когда мне ис-
полнилось 80 лет, а их вы-
пуску 50, они вернули мне 
тот долг, опять препод-
несли роскошный букет 
и помогли устроить заме-
чательный праздник для 
моих друзей в банкетном 
зале «СПК» (бывшей «Чер-
ной луны»).

Не могу не рассказать 
случай с одной очень та-
лантливой в математике 
девочкой – Танечкой Бы-
страновой. За шесть лет 
учебы у меня она не полу-
чила ни одной четверки, а 
когда поехала поступать 
в Московский энергети-
ческий институт, первый 
письменный экзамен сда-
ла на тройку. В это время 
я отдыхала в Сочи, но тут 
же вылетела в Москву. 
Она меня встретила, через 
день у нее был следующий 
экзамен – математика уст-
но. Меня восхитило, что 
она не сломалась от столь 
неожиданной неудачи, а 
решила идти до конца. В 
итоге преподаватель на 
устном экзамене поставил 
ей даже не пять, а шесть! В 
беседе он понял, насколь-
ко глубоко она владеет ма-
териалом. К сожалению, 
я не знаю, как в дальней-
шем складывалась про-
фессиональная карьера 
моих выпускников, и одна 
из причин этого в том, что 
обычно талантливые мате-
матики и физики работают 
в закрытых учреждениях.

Сегодня Марию Про-
копьевну трудно застать 
дома: она занимается скан-
динавской ходьбой, поет в 
ансамбле «Сударушки», 
член волонтерской орга-
низации «Крылья души». 
Прощаться с Воркутой не 
собирается, хотя все род-
ственники (у Марии Проко-
пьевны было пять сестер и 
брат) уже разъехались по 
разным регионам России.

Педагогике Мария Ра-
фалиене посвятила 50 лет. 
Ее профессиональные на-
грады отражены в Книге 
Почета «Воркутинское об-
разование в истории горо-
да», среди которых звание 
«Заслуженный учитель Ре-
спублики Коми», нагруд-
ный знак «Отличник про-
свещения», знак отличия 
«За безупречную службу 
Республики Коми», Почет-
ная грамота Министерства 
образования и высшей 
школы Российской Феде-
рации и другие.

Римма ЯКОВЕНКО

сыграло свою роль – все 
поступили. В большом го-
роде для ребят из провин-
ции множество соблазнов, 
естественно, они быстро 
потратили свои деньги, а 
тут у меня день рождения 
приближается. Им хоте-
лось подарить мне букет 
цветов, разумеется, день-

РОВЕСНИЦА ГОРОДА
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Так вот чем пахнет творчество…, – отвечаю себе на свой же вопрос, вдыхая воз-
дух, пропитанный бензином, в одном из художественных классов Детского центра 
искусств. Как и положено высокому искусству, этаж юных художников располо-
жился почти под самой крышей левого крыла Дворца творчества детей и молодежи. 
Здесь практически не бывает посторонних, поэтому можно прямо на полу в коридо-
ре разложить рисунки для лучшего обозрения и систематизации, работать не всегда 
приятно пахнущими материалами и не переживать, что это кому-то мешает.

Время осенних каникул, 
но учащиеся отделения 
«Изобразительное искус-
ство и компьютерные тех-
нологии» Центра усердно 
трудятся над своими рабо-
тами, готовясь к участию в 
традиционном муниципаль-
ном конкурсе: «Воркута 
– город молодых и творче-
ских людей». Пресловутым 
бензином пахнет от буду-
щих батиков и витражей, 
сюжет которых посвящен 
главному событию этого 
года – 80-летию Воркуты.

– Своими работами, – 
поясняет педагог допол-
нительного образования 
Татьяна Пирожкова, – ре-
бята хотели показать свою 
любовь к родному городу. 
Сюжеты работ разнообраз-
ны. Один из батиков будет 
рассказывать о нашей се-
верной природе: о тундре, 
о Полярном Урале, о жи-
вотных, для которых тун-
дра – родной дом.

Готовится очень инте-
ресная работа в стиле со-
ветского художника, ма-
стера русского авангарда 
Аристарха Лентулова. На 
батике будет изображен 
собирательный образ Вор-
куты, в котором внима-
тельный зритель узнает 
любимые уголки нашего 
города, градообразующее 
предприятие, Дворец куль-
туры шахтеров, стелу «Го-
род трудовой доблести», 
памятник Ленину как сим-
вол советского прошлого 
нашего города, аистов на 
площади Победы, цветоч-
ное дерево на Центральной 
площади и даже елочки, 
высаженные совсем недав-
но в честь Дня шахтера.

Витраж «Красоты За-
полярья» – также соби-
рательный образ нашего 
арктического города с на-
циональным колоритом, 
выдержанный в сине-бело-
голубых тонах. Изюминкой 
этой работы станет новое 
прочтение главного симво-
ла нашего города – знака 
«67-я параллель» в окру-
жении коренных жителей 
тундры и полярных живот-
ных: оленя, песца, поляр-
ной совы и белого медведя.

Еще один батик расска-
жет о возвращении ворку-
тинцев в родную Воркуту. 
Этот сюжет родился под 
впечатлением от поездок с 
детьми на конкурсы и пле-
нэры за пределы нашего го-
рода. Люди могут говорить, 
что угодно: что не любят 
Воркуту, что хотят уехать 
подальше на юг, но всякий 
раз наши ребята буквально 
прилипали к стеклам, раду-
ясь сначала при виде снего-

защитных устройств вдоль 
железного пути, а затем и 
первых домов Железнодо-
рожного района. На батике 
будет изображена тундра в 
белоснежном зимнем оде-
янии, по которой мчится 
пассажирский поезд.

Все работы – это еди-
ный сюжет о жизни нашего 
арктического города как 
подарок ко дню его рожде-
ния.

Во время нашей беседы 
с Татьяной Александров-
ной творческий процесс 
в классе ни на минуту не 

прекращался: на батике о 
красотах нашего края по-
явилось облачное север-
ное небо и размытые кон-
туры буро-зеленых вершин 
Уральских гор, витраж за-
сиял синими фрагмента-
ми, которые будут звучать 
еще ярче, когда под него 
будет сделана подложка 
из фольги, и только поезд 
счастливых отпускников 
терпеливо ожидал, когда 
подсохнет на полотне ба-
тика резервный состав, не 
позволяющий краске рас-
текаться, как ей вздумает-
ся.

В соседнем классе ре-
бята воплощали свои твор-
ческие замыслы в технике 
аппликации и коллажа для 
участия в конкурсе в но-
минации «Семья – частица 
родного города».

О своих учениках Та-
тьяна Пирожкова может 

говорить бесконечно, и это 
понятно: успехи ее ребят и 
девушек сегодня и в даль-
нейшем, уже на професси-
ональном пути – это часть 
ее души, ее вдохновение и 
время, вложенные в такое 
дорогое ее сердцу дело – 
бережно поддержать и по-
мочь развиться уникально-
му дару, данного ребенку 
Творцом. И, конечно же, 
она считает большим успе-
хом, когда ее ученики по-
ступают в высшие учебные 
заведения художественно-
го направления.

– В этом году, – сооб-
щает она, – пятеро моих 
выпускников поступили в 
художественные вузы, вхо-
дящие в 12 лучших худо-
жественных вузов России, 
причем, на бюджет. Одна 
из выпускниц поступила в 
художественно-промыш-
ленную академию имени 
А.Л. Штиглица в Санкт-

КАК ЕДИНЫЙ СЮЖЕТ О ЛЮБВИ

Петербурге – это вуз, ко-
торый стоит практически 
на одной ступени с ака-
демией искусств имени 
Ильи Репина. Поступила 
с первого раза, без подго-
товительных курсов. Там 
было всего семь бюджет-
ных мест на специальность 
«художник-график», и она 
туда просто влетела. Дру-
гая учится также в Санкт-
Петербурге в Университете 
промышленных технологий 
и дизайна – будет специ-
алистом по медиадизайну. 
Еще две мои выпускницы 
выбрали для себя профес-
сию архитектора, еще одна 
решила стать ювелиром. 
Урожайный год. Радуюсь и 
горжусь безмерно.

 На следующий год 
планируют поступать еще 
шесть моих учеников, но 
успех в этом деле зависит 
не только от художествен-
ных способностей ребенка, 
а во многом и от того, как 
он сдаст ЕГЭ в школе. Он 
должен получить не менее 
75 баллов плюс творческие 
испытания по рисунку, жи-
вописи, композиции.

– Татьяна Александров-
на, несколько слов о других 
конкурсах, в которых бу-
дут участвовать ваши вос-
питанники в этом учебном 
году.

– Совсем скоро, уже в 
ноябре мы с Алиной Исма-
товой и Софьей Мартыно-
вой поедем в Сыктывкар 
на Вторые молодежные 
Арктические Дельфийские 
игры. Девочки успешно 
прошли отборочный этап 
и попали в состав Аркти-
ческой команды. Там им 
предстоит серьезное испы-
тание – за два дня создать 

работу на заданную уже на 
конкурсе тему. В декабре 
наши ребята будут уча-
ствовать в международном 
юношеском конкурсе со-
временного искусства «Чи-
стый лист». 

Он пройдет с 8 дека-
бря на онлайн платформе 
Zoom. В первый день будет 
лекция и мастер-класс по 
макетированию, в осталь-
ные четыре дня – конкурс-
ные задания. Ребята будут 
работать под камерами 
наблюдения, педагоги в 
это время не имеют права 
даже просто подходить к 
ним. Темы заданий объяв-
ляются онлайн в момент 
начала состязаний. Дается 
три часа, чтобы выполнить 
работу на заданную тему. 
На этот конкурс мы отби-
раем команду из пяти че-
ловек. Еще четыре ребенка 
будут участвовать в кон-
курсе «Медный всадник», 
который пройдет в февра-
ле, и в феврале же коман-
да наших учащихся поедет 
в Котлас на всероссийский 
конкурс «Синяя птица», ко-
торый будет проходить уже 
23-й раз. 

У меня дети, можно ска-
зать, художники-универса-
лы, поэтому мы стараемся 
участвовать везде, и поч-
ти всегда ребята приносят 
победы в копилку нашего 
любимого Детского центра 
искусств.

Римма ЯКОВЕНКО

Газета «Заполярье» 1998 г.
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В сентябре 1944 года свои трудовые достижения воркутинцы посвящали не толь-
ко фронтовому месячнику и героическим победам Красной Армии, но и первому в 
истории Воркуты юбилею – 10-летию угольного бассейна и комбината Воркутуголь. 
Чтобы проследить за юбилейной трудовой вахтой горняков Воркуты и узнать име-
на героев-передовиков, обратимся к газетным публикациям сентября 1944 года. 

ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ
К сентябрю 1944 года в 

Воркуте работали шесть 
угольных шахт с общей 
мощностью до двух мил-
лионов тонн у тонн в год. В 
стадии строительстве на-
ходились еще семь шахт, 
проектная мощность кото-
рых составляла до одного 
миллиона тонн угля.

Проведение в сентябре 
юбилейных мероприятий 
в Воркуте поддержало 
Бюро областного комитета 
ВКП(б): особым постанов-
лением от 7 сентября 1944 
года предписывалось «…
празднование десятиле-
тия Воркуты провести под 
знаком мобилизации все-
го трудового коллектива 
комбината Воркутстрой на 
безусловное выполнение 
и перевыполнения годово-
го плана и плана текущего 
месяца по добыче, отгрузке 
угля и капитальному строи-
тельству». 

Первые рекорды в честь 
10-летия установили про-
ходчик 4-го участка шахты 
№8 Стенин, который 2 сен-
тября 1944 года выполнил 
плановое задание на 834 
процента и крепильщик 
шахты №2-бис Кортунков, 
выполнивший свои смен-
ные обязательства на 631 
процент! 

Перевыполнением при-
нятых обязательств 10-лет-
ний юбилей отметили даже 
те работники комбината, 
которые спускались в за-
бой только в свободное от 
работы время. Так, напри-
мер, отряд военизирован-
ной охраны в свободное от 
работы время даже пере-
выполнил взятые обяза-
тельства: вместо заявлен-
ный 1600 тонн угля было 

поднято на-гора 1900 тонн. 
По-настоящему рекорд-

ных результатов добива-
лись не только отдельные 
труженики или подраз-
деления, но и коллективы 
предприятий. Так передо-
вая шахта №3 первой за-
вершила план III квартала 
по добыче угла и стала 
первым претендентом на 
вручение переходящего 
Красного Знамени Испол-
кома Ленгорсовета. 

Ударным сентябрь 1944 
года стал и для ремонтно-
механического завода №2. 
В честь первого юбилея 
Воркуты работники РЭМЗ 
№2 подняли среднюю по 
предприятию производи-
тельность труда до 180%. 
На рекордные 381% плано-
вое задание выполнял то-
карь Малафеев. А занятые 
на изготовлении рештаков 
металлисты Головинов, 
Скибин и Ельков в послед-
ние дни юбилейного месяч-
ника свое сменное плано-
вое задание выполняли на 
550-600%. Это позволило 
довести среднесуточный 
выпуск рештаков до 100 
метров! 

Многие производствен-
ные предприятия в начале 
трудовой вахты, посвящен-
ной 10-летию Воркуты, при-
няли на себя обязательства 
выполнить месячный план 
к 25 сентября. Но рапор-
ты о досрочном выполне-
нии прениях обязательств 
стали поступать уже с 21 

числа. Так молодежная 
бригада шахты №4 сообщи-
ла, что, окончив выполнять 
плановое задание сентя-
бря, обязуется добыть до 
конца месяца 300 тонн угля 
сверх плана. В тот же день 
закончил выполнение ме-
сячного плана по проходке 
и добыче угля краснозна-
менный участок Владими-
ра Дмитриевича Васильева 
на шахте №2. Там особенно 
отличились смены Сухано-
ва и Зейбеля, а так де ма-
стер угля Крейпс. А на сле-
дующий день, 22 сентября 
1944 года план месяца за-
вершили горняки 9го участ-
ка шахты №8. 

А 23 сентября 1944 года 
труженики Заполярья по-
лучили новую большую 
коллективную награду: 
126 воркутинцев Указом 
Президиума Верховного 
Совета Коми АССР были 
награждены Почетными 
грамотами «за выполнение 
заданий Правительства по 
успешному освоению и раз-
витию угольно промышлен-
ности на базе печорских 
углей, особенно в годы Ве-
ликой Отечественной во-
йны и в связи с 10-летием 
существования комбината 
Воркутуголь НКВД СССР».

С 25 сентября 1944 года 
на предприятиях и в тру-
довых коллективах города 
прошли массовые торже-
ственные мероприятия. 
А 26 сентября 1944 года 
«Заполярная кочегарка» 

опубликовала Постановле-
ние Воркутинского совета 
депутатов трудящихся о 
праздновании десятилет-
него юбилея. Днем празд-
нования было объявлено 
1 октября 1944 года. На-
кануне, в 18 часов 30 сен-
тября всем государствен-
ным предприятиям и обще-
ственным организациям го-
рода Воркута и его рабочим 
поселкам предписывалось 
поднять на своих зданиях 
государственный флаг.  В 
тот же день, 30 сентября, 
состоялось торжественное 
собрание трудящихся го-
рода, посвященное 10-ле-
тию промышленной добычи 
угля на Воркуте. 

В праздничном номере 
газеты «Заполярная коче-
гарка» от 30 сентября 1944 
года редакторы собрали на 
четырех полосах большую 
коллекцию ярких знаковых 
материалов: поздравления 
руководства НКВД и ре-
спублики Коми, Ленинград-
ского горкома ВКП(б) и Ис-
полкома городского совета 
депутатов, подборку ста-
тей об истории развития и 
перспективах развития пе-
редовых предприятий Вор-
куты, фотографии передо-
виков, шахт Воркутстроя 
и городских новостроек, 
перечни наиболее ярких 
достижений и важнейших 
этапов развития. 

А еще в праздничном 
номере газеты были сти-
хи о любимом городе. Уже 
тогда, в годы суровых ис-
пытаний и ожесточенных 
боев Великой Отечествен-
ной войны в Воркуте заро-
дилась традиция отмечать 
юбилейные даты творче-
скими подарками.

С.н.с. ВМВЦ
Наталья БОГУШ

«Десятилетние»
Мы сегодня этот день
отметим,
Как дату дня рожденья 
Воркуты.
Прошло всего одно
десятилетье,
Но изменились прежние 
черты.
И многие припомнят,
как в начале
Из-под сплошных сугробов 
снеговых
Землянки одинокие
торчали,
Да вышки первых скважин 
буровых.
Но были люди за
Полярным Кругом
Решимостью суровою
полны,
Их лозунг был один –
борьба за уголь,
За лучший уголь для своей 
страны!
Когда на нас фашистские 
бандиты
Обрушились кровавою
волной, 
Вся Воркута, как воин на 
защиту
Одним порывом встала
со страной.
Она росла и крепла
неуклонно,
Врагов громила яростью 
труда,
И двинулись по тундре 
эшелоны,
Пошли с углем воркутским 
поезда. 
Растет наш город волей 
человечьей,
И вот уже сегодня не
мечта, 
Что в Заполярье, в тундре 
вековечной 
Встает бассейном мощным 
Воркута!

А. ЗИМИНА

Для справки:
Алла Зимина (Ольга 

Григорьевна Олсуфьева), 
(1903 - 1986) – поэтесса, 
актриса. Служила актри-
сой и редактором в Ворку-
тинском музыкально-дра-
матическом театре, иногда 
– в газете «Заполярная 
кочегарка», где время от 
времени публиковались ее 
стихи.

Осталось более тысячи 
ее песен, записанных на 
магнитофонную пленку.

Умерла в январе 1986 
года в возрасте 83 лет.

Газета «Заполярье» №65 от 30 сентября 1944 г.
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В ноябре 1983 года в кинотеатре «Родина», на сценах домов культуры рабочих поселков прошли многочис-
ленные вечера, посвященные юбилею заполярной Воркуты. Перед земляками выступали воркутинские писа-
тели и поэты, композиторы, художники. С любовью к нашему городу посвятили Воркуте свои произведения 
гости Заполярья.

С большим успехом прошли встречи с артистами Росконцерта Петром и Андреем Градовыми. Петр Градов 
– лауреат Всесоюзного конкурса песни, заслуженный работник культуры ЧАССР, поэт. Он автор многих попу-
лярных песен, среди которых: «Легендарный Севастополь», «Вальс влюбленных», «Пропел гудок заводской» 
и другие. В концертах принял участие и сын – Андрей Градов, артист кино. Он снимался в главных ролях в ки-
нолентах «Голубые молнии», «Побег из тюрьмы», «Найти и обезвредить», «Ледяная внучка» и многих других.

Нынче городу тридцать тукнуло,
Отчеканено время молотом, 
Нынче он отмечает трудную, 
Но покрытую славой молодость!
Из бараков с землею в уровень
И геологов хижин шатких
Вырастают дома, над тундрою
приподнявши сугробов шапки.
Первый дом, первый уголь – было так.
За отрезок эпохи краткий
Ты схватилась корнями выработок, 
Воркута, с этим краем накрепко…
Есть в природе несовпадение:
Мы с годами совсем износимся, 
Города же всегда со временем
Только лучше еще становятся.
Виктор Апекишев   
газета «Заполярье», 28 апреля 1974 г.

*** 
За что мы любим Север?
Не приложу ума. 
Когда в России сеют, у нас еще зима,
Еще лютует вьюга, еще мороз трещит,
 
И на билеты к югу свирепый дефицит. 
Когда в России косят, весна к нам лишь идет, 
То дождь, то снег полощет
угрюмый небосвод.

Но вот проглянет солнце, прогонит стужу прочь 
И больше с горизонта не сходит день и ночь, 
И к солнцу-, к солнцу рвутся и травы, и цветы! 
И можно захлебнуться от этой красоты!

***
В край, пургой запорошенный, шли ребята хорошие,
Шли они не за песнями, не за длинным рублем,
Шли на ту территорию, лишь недавно которая 
В геологии значилась белоснежным пятном.
Молодые, задорные, на работу упорные, 
За душою — ни опыта, ни двора, ни кола! 
Только тундра широкая их оленьими тропами, 
Да метельными песнями вдаль манила, звала!

***
На дальнюю окраину России 
Вас первыми направила страна,
 Седой метелью годы покружили,
Легендой стали эти времена. 
Горячим сердцем тундру отогрели, 
Когда ж настала грозная пора, 
В глаза врагу вы сквозь прицел смотрели 
И гнали первый уголь в Ленинград.
И можете гордиться вы по праву, 
Что ваши юность, молодость и труд
 Взметнули эти недра для Державы!
 Метели песню в вашу честь поют...

***
Послушай, как летит пурга в бескрайней тундре. 
В ней стон веков, шаманий зов, щемящий душу страх! 
Она тебе споет, как поднимался в буднях 
Мой город Воркута на северных ветрах!
Владислав Неволин
«Геолог Севера», 11 января 1990 г.

Возвели тебя смелые люди
На суровой, пустой мерзлоте.
Я горжусь, заполняя анкету:
“Родилась и живу в Воркуте”.

Город – это не место прописки,
Город – это жизнь и судьба.
Это – люди родные и близкие,
Это – мысли, слова и дела.

Воркута, ты как сильная женщина,
Словно добрая, мудрая мать.
Защитишь, успокоишь, согреешь,
Не позволишь предать и солгать.

Пусть не меркнет краса твоих улиц,
И хранится души чистота.
С добрым утром, любимый мой город,
С днём рождения, Воркута!
Тарутина Е.
газета «Заполярье», 23 ноября 1998 г.

О, Север, что красивее тебя,
Твоих ночей, прозрачных и бессонных,
Где утром льется солнечный набат,
Наполнен воздух свежестью озонной?

В раздумьи первобытные холмы.
Тиха земля под звездным знаком неба,
И нем и древен бег ее прямых
И гор гривастых островерхий гребень.

Здесь невесом осенний неуют,
Здесь стынет тундра перед снежной ярью,
Здесь небо знает огненный салют —
Венок сияний, сказку Заполярья.

Я песен много слышал и других.
Но в бесконечность, долгими ночами
Хрустят торосы свой давнишний гимн.
Лишь океан. Да небо. Да молчанье.ё
Вениамин Смирнов
газета «Заполярье», 20 августа 1972 г.

«Огни Воркуты».
В тундре далекой, rак море широкой,
Где встретишь лишь чахлые мхи и кусты,
Сияют как звёзды, в просторах морозных,
Огни золотые родной Воркуты.
А.Коновалов
газета «Заполярье», 26 октября 1963 г.

«Так начинали»
В июле кончалось полярное лето.
Желтела трава по тундре.
Все меньше и меньше дарило света
Солнце холодным утром.
 
Улетали птицы; спешили, 
Успеть до морозов к югу, 
А люди палатки разбили – 
Люди искали уголь.
 
Они все могли и умели. 
Эти люди, и звону лопаты 
Удивляясь, грозно шумели 
Реки Воркуты перекаты.
 
Не знала бурливая речка,
Что, воюя с морозом и с нордом, 
Люди здесь встали навечно,
Чтобы построить город.
Евгений  Аксютин
газета «Заполярье»,
29 августа 1959 г. 

«Объяснение в любви»
Мне 26, тебе сегодня 30, 
Не опасаясь ревности жены,
В любви тебе хочу я объясниться,
Найти слова, что нежны и нужны,

Ты первою моей была любовью.
Ребенок твой – единственный мой сын.
Ты дни мои заполнила собою, 
Ты заполняешь ночью мои сны.

Моя любовь, надежда и забота,
Все то, что я умею – для тебя.
Тебе мои стихи, моя работа,
Душа и ум, бессонница моя.

Быть лишь с тобой я в юности поклялся
И как бы далеко не уезжал, 
И как бы от тебя ни отдалялся, 
Я никогда тебе не изменял.

Меня к тебе такою силой тянет, 
Которой нет, наверное, сильней.
Я, Воркута, твой верный воркутянин
Я, Воркута, твой преданный Орфей.
Марк Мазлтов  
газета «Заполярье», 25 ноября 1973 г.

ТЫ ПЕРВОЮ МОЕЙ БЫЛА ЛЮБОВЬЮ…
СТИХИ И ВОСПОМИНАНИЯ О ЮБИЛЕЙНОЙ ВОРКУТЕ. 

Газета «Заполярье» 1998 г.

Открытка 1968 г.
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ИСПОЛНИ МЕЧТУ РЕБЕНКА
Уважаемые воркутинцы! Воркутинская городская общественная организация 

«Всероссийское общество инвалидов» совместно с ГБУ РК «Комплексный центр 
социальной защиты населения города Воркуты» восьмой год подряд запускает 
всеми полюбившуюся благотворительную новогоднюю акцию «Исполни мечту ре-
бенка». Время летит очень быстро, Новый год уже наступает на пятки и волшеб-
ство должно случиться!

В предыдущие новогодние акции для 162 детей с инвалидностью неравнодуш-
ные жители нашего города и трудовые коллективы смогли стать сказочным Де-
дом Морозом и исполнить их мечты. В наше непростое время мы не можем оста-
ваться равнодушными к тем, кому сейчас необходима помощь и внимание, и по-
этому включили в нашу акцию детей участников СВО, имеющих особенности в 
развитии или оказавшихся в трудной жизненной ситуации.

Мечты обязательно должны исполниться, ведь дети ничем не отличаются друг 
от друга, они всегда верят в доброго волшебника, который летит по зимнему небу 
на санях, украшая города в разноцветные огни, и исполняет мечты всех, кто в 
него верит. Каждый из вас может стать добрым Дедом Морозом и подарить чудо 
исполнения желания!

Итак, знакомьтесь:

Айбике, 13 лет (фото нет)
Опрятная, аккуратная, 

общительная девочка. Она 
бережно относится к своим 
игрушкам и другим своим 
вещам и очень расстраива-
ется, когда они ломаются. 
Айбике любит играть в раз-
вивающие игры и мечтает о 
планшете, на котором мно-
жество таких игр.

Варвара, 10 лет.
Варя – очень интересная 

и дружелюбная девочка. 
Несмотря на то, что в наш 
город она переехала не так 
давно, но уже смогла най-
ти себе много друзей. Лю-
бит современную музыку. 
С удовольствием ходит в 
школу и посещает бассейн. 
Очень хотела бы получить 
на Новый год подвесные 
качели. 

Владислав, 17 лет.
Воспитанный, культур-

ный мальчик. Всегда пер-
вым предложит помощь. Па-
рень спортивно одаренный.

Активно занимается 
плаванием, в чем достиг 
уже больших успехов! Име-
ет спортивный разряд по 
плаванию, семь золотых 
медалей и два золотых зна-
ка ГТО! Также Владислав 
увлекается рисованием, в 
этом году закончил Школу 
искусств. Хочет электрон-
ные умные часы. Они ему 
нужны, чтобы постоянно 
быть на связи с мамой.

Анна, 4 года.
Она любознательная, 

общительная и ласковая 
девочка. Легко входит в кон-
такт. Любит играть со стар-
шим братом. Как и все де-
вочки, хочет быть очень кра-
сивой и мечтает о большом 
наборе детской косметики.

Андрей, 6 лет.
По натуре это спокой-

ный, дружелюбный малыш, 
который проявляет повы-
шенное любопытство ко 
всему новому, необычному, 
причем в различных обла-
стях, любит пофантазиро-
вать и придумывать разные 
игры, и для этого ему нуж-
ны фигурки Скибиди.

Юрий, 6 лет.
Умный, сообразитель-

ный мальчик, который в 
будущем году готовится 
пойти в школу. Любит со-
бирать пазлы, рисовать, 
смотреть мультфильмы. 
Ему интересно играть с 
игрушками на батарейках, 
со звуковым сигналом. У 
Дедушки Мороза хочет по-
просить игрушку Волчок 
Эпик Лончер Проскил.

Уважаемые земляки! 
По указанным выше по-
даркам есть конкретные 
ссылки в интернет-магази-
нах. По всем вопросам об-
ращайтесь к координатору 
акции Черниченко Ирине 
Валерьевне по телефонам: 
8-912-122-43-85; 8(82151) 
3-02-15 или по адресу: 
Московская 20, каб. 4.

Лев, 4 года.
Любознательный ма-

лыш, любит, когда ему чи-
тают книжки. Любит ак-
тивные подвижные игры на 
улице. Ему нужна машина 
«Большегруз» для актив-
ного времяпровождения на 
улице.

Алексей, 10 лет.
Немного застенчивый 

мальчуган, который очень 
хочет общаться со своими 
сверстниками, но пока это 
ему дается с трудом. Дома 
старается помогать маме, 
т.к. у него есть младший 
брат, с удовольствием вы-
полняет поручения и стре-
мится сделать их хорошо, 
любит, когда его хвалят. 
Но в силу своего заболе-
вания боится оставаться 

один и боится темноты. Хо-
чет на Новый год ночник-
проектор «Звездное небо 
– Космонавт».

Илим, 6 лет.
Веселый, общительный, 

любознательный мальчик. 
Любит мастерить из под-
ручных средств подарки 
для любимой мамы, а так-
же играть в подвижные 
игры, и для этого ему нужен 
друг, умный робот-песик.

Богдан, 7 лет.
Ребенок подвижен, 

активен, любит играть в 
шахматы, футбол. Любит 
подвижные игры, собирать 
и разбирать конструктор 
(лего). Занял первое место 
по городу в своей возраст-
ной группе (дошкольники) 
по шахматам в номинации 
«Я будущий чемпион». 
Сейчас принимает участие 
в конкурсе «Моя респу-
блика», посвященном юби-
лейному году. Принимает 
участие в конкурсе «Робо-
тотехника», проводимый 

между детьми из разных 
городов. Хочет на Новый 
год набор для баттлов «Ин-
финити Надо».

Амир, 4 года.
Это веселый малыш, 

который любит собирать 
состав из паровоза и ва-
гончиков и катать на них 
игрушки. Он недавно вы-
учил веселую песенку про 
паровоз и с удовольствием 
ее поет. Мечтает о детской 
железной дороге, чтобы 
играть дома.

Арина, 16 лет.
Не по возрасту застен-

чивая девочка. Очень до-
брая и отзывчивая. Она не 
стремится подчинять себе 
сверстников, сама может 
свободно уступать в играх. 
Ее эмоции всегда носят 
положительный характер. 
Постоянно проявляет забо-
ту о других, особенно о тех, 
кто обойден вниманием. 
Арина творческий ребенок 
и в письме Деду Морозу 
просит деревянный кон-
структор из 220 деталей. 
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водитель автомобиля (эвакуатор) з/п от 40 000 руб,
кузнец-штамповщик 3-4 разряда з/п от 38 981 руб,
слесарь по ремонту автомобилей 3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
машинист автогрейдера 6 разряда з/п от 40 000 руб,
слесарь по топливной аппаратуре 3-5 разряда з/п от 389 81 руб,
электромонтажник по распределительным устройствам
3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
электрослесарь строительный 3-5 разряда з/п от 38 981 руб,
водитель погрузчика з/п от 38 981 руб,
водитель автомобиля категории С, D з/п от 38 981 руб.

По всем специальностям предусмотрен социальный пакет.

На период проведения работ по благоустройству дорог общего поль-
зования и дворовых территорий требуются работники на следующие 
вакансии:
дорожные рабочие, мастер дорожный.

По всем вопросам и за дополнительной информацией обращаться по 
телефону: 3-44-23 или в отдел кадров МБУ «СДУ» по адресу Автоза-
водская,28.

МБУ «Специализированное дорожное управление» приглашает
на постоянную работу по следующим специальностям:

ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ И НЕТРЕЗВЫЕ ВОДИТЕЛИ

НАБОР ДОБРОВОЛЬЦЕВ В ОТРЯД «ПЕЧОРА»

Госавтоинспекция г. Воркуты информирует о воз-
можности получения вознаграждения в размере 3000 
рублей за подтвержденную информацию о нетрезвых 
водителях.

Глава Воркуты Ярослав Ша-
пошников, ушедший на СВО до-
бровольцем, стал командиром 
казачьего отряда «Печора». Он 
сообщил, что отряд находится 
в стадии формирования, и объ-
явил о начале набора добро-
вольцев.

ТРЕБУЕТСЯ БУХГАЛТЕР (на  постоянную работу в муниципальное учреждение):
среднее профильное образование; рассмотрим без опыта работы; график работы 5/2 с 09.00 до 17.15; 

оформление согласно ТК РФ; з/п от 39 000 р.  Контактный телефон: 89125558126.

За 10 месяцев 2023 года 
в Воркуте было задержано 
173 водителя в состоянии 
опьянения. Неоднократно 
нетрезвые водители ста-
новились виновниками до-
рожно-транспортных про-
исшествий. Передавая ин-
формацию о них в органы 
внутренних дел, вы можете 
сохранить жизнь и предот-
вратить трагедию на доро-
ге!  

 В феврале текущего 
года в Республике Коми 
было утверждено Поста-
новление Правительства 

В отряд ждут артиллеристов, 
механиков, разведчиков, опера-
торов БПЛА и других. Контракт 
заключается на срок от шести ме-
сяцев (гарантированное возвра-
щение домой по истечении срока). 

Денежное довольствие: от 205 
000 рублей в месяц; получение 
статуса ветерана боевых действий 
и получение всех социальных га-
рантий и компенсаций предусмо-
тренных ФЗ «О ветеранах»,  обе-
спечение вещевым имуществом и 
питанием. На бойцов отряда рас-
пространяются все льготы и гаран-
тии в соответствии с ФЗ «О стату-
се военнослужащих».

Требования, предъявляемые к 
кандидатам: возраст: от 18 до 50 
лет (если больше – все зависит от 

Республики Коми «Об ут-
верждении Положения о 
выплате денежного воз-
награждения гражданам, 
участвующим в охране 
общественного порядка, за 
информирование органов 
внутренних дел (полиции) и 
иных правоохранительных 
органов о правонарушени-
ях и об угрозах обществен-
ному порядку».

В соответствии с По-
становлением, граждане, 
ставшие свидетелями про-
тивоправных действий в 
области безопасности до-

воинской специальности и степени 
владения ею); соответствие тре-
бованиям по состоянию здоровья 
и профессионально-психологиче-
скому отбору.

Напомним, отряд «Печора» с 
воркутинцами во главе начинал 
свой путь в составе казачьей бри-
гады «Сибирь». Теперь на правах 
артиллерийского дивизиона во-

рожного движения, могут 
передать информацию о 
нарушителе в полицию и 
получить денежное возна-
граждение.

К таким противоправ-
ным действиям относятся:

- управление транспорт-
ным средством водителем, 
не имеющим или лишен-
ным права управления,

- управление транспор-
том водителем, находя-
щимся в состоянии опьяне-
ния,

- оставление водителем 
места дорожного происше-
ствия, участником которо-
го он являлся.

При обращении в поли-
цию свидетелю правона-

шёл в состав прославленной до-
бровольческой бригады «Волга».

Так, связаться с отрядом можно 
через телеграмм @ARTPECHORA, 
эл. почту artpechora@yandex.ru. 
Вопросы и подписание контрак-
та – через военный комиссари-
ат города Воркуты по адресу ул. 
Ломоносова, 16 или по телефону 
89121547775.

рушения необходимо обя-
зательно указать полный 
государственный регистра-
ционный знак транспортно-
го средства, нарушающего 
ПДД, а также сообщить 
свои контактные данные. 
Если факт правонарушения 
будет подтвержден, граж-
данин вправе обратиться 
за вознаграждением в ГКУ 
РК «Дорожный контроль».

Для получения возна-
граждения сообщивший 
(либо его официальный 
представитель) представ-
ляет в ГКУ РК «Дорожный 
контроль» (по адресу: г. 
Сыктывкар, ул. Гаражная, 
5, кабинет 6) заявление, в 
котором указывает свои 

паспортные данные, ИНН, 
реквизиты счета, на кото-
рый будет выплачиваться 
вознаграждение.

Право на получение де-
нежного вознаграждения 
имеют граждане Россий-
ской Федерации старше 18 
лет. Размер вознагражде-
ния составляет 3000 рублей 
и выплачивается за выче-
том подоходного налога за 
1 сообщение однократно. 
При анонимном обращении 
в полицию вознаграждение 
не выплачивается.

Информация
предоставлена

Госавтоинспекцией
г. Воркуты

Газета «Заполярье» 1998 г.


